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В Ìирех, святе, свяùеннодействитеëь ïоêаçаëся еси: Õристово бо, ïреïодобне, 
Åвангеëие исïоëнив, ïоëоæиë еси дóøó твоþ о ëþдех твоих, и сïасë еси неïовинныя 

от смерти; сего ради освятиëся еси, яêо веëиêий таинниê Боæия бëагодати.
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Щороку в четверту 
суботу листопада 
ми з вами зі скор-
ботою згадуємо 

трагічні події 1932–1933 рр., мо-
лячись за упокій всіх безвинно 
померлих українців, які заги-
нули внаслідок голоду, що був 
штучно створений радянським 
комуністичним режимом.

Нам всім добре відомо, що 
голод на початку 30-х років ми-
нулого століття не був спричине-
ний ані неврожаєм, ані іншими 
природніми катаклізмами —  
голод був цілеспрямованим 
знущанням над українським 
народом з боку більшовицької 
безбожної влади, яка таким лю-
диноненависницьким чином 
бажала упокорити людей, кров 

яких залишилась на руках всіх 
катів, волаючи до Бога від землі 
до неба (пор. Бут. 4, 10). Проте і ці 
жахливі діяння не були достат-
німи для тоталітарної держави, 
яка після Голодомору почала ак-
тивну боротьбу ще й зі Святою 
Церквою: масові гоніння і пере-
слідування, жорстокі репресії і 
вбивства духовенства та вірую-
чих — все це назавжди записано 
на чорних сторінках історії бут-
тя нашої рідної України, а тисячі 
імен тоді ув’язнених і замордо-
ваних віруючих — на небесах 
(пор. Лк. 10, 20).

Пам’ятаючи про жертви 
90-річної давнини, ми молимо-
ся сьогодні Милостивому Богу 
зглянутися над нашим багатост-
раждальним українським наро-

дом та не допустити повторення 
тих страшних подій Голодомору.

Нехай наші сьогоднішні за-
упокійні молитви будуть спов-
нені любові до всіх загиблих в ті 
трагічні часи на території нашої 
Батьківщини. При цьому не бу-
демо забувати сьогодні в своїх 
молитвах й про тих наших братів 
і сестер — громадян України, які 
через російську військову аг-
ресію досі переживають наслід-
ки гуманітарної катастрофи.

Бажаю також всім нам, щоб 
незважаючи на всю ту ненависть 
та агресію, які намагаються збен-
тежити сьогодні наші душі, ми 
зберігали сердечний мир, освя-
чуючи наше життя виконанням 
заповідей Господніх, особливо 
вдосконалюючись у діяльній лю-

бові до наших ближніх, яка є най-
головнішим критерієм впізнава-
ності християнина в цьому світі 
(Ін. 13, 35), для якого ми покли-
кані бути світлом (Мф. 5, 14).

Благословення Боже нехай 
буде зі всіма вами та із нашою 
Україною!
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Митрополит Онуфрій: 
«Ближній — це людина, 

яка потребує  
нашої допомоги» 

У своїй недільній проповіді 
Блаженніший Митрополит 
Онуфрій розтлумачив Євангель-
ську притчу про милосердного 
самарянина (Лк. 10:25-37). Пред-
стоятель пояснив, що незалеж-
но від віросповідання, і атеїст, і 
язичник, всі люди мають образ 
Божий і заслуговують підтримки, 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ. «Ми всі 
люди, маємо немощі, пристрасті, 
слабкості, іноді помиляємося і не 
знаємо, як правильно поступати 
в тому чи іншому питанні в жит-
ті, — зазначив Архіпастир. — Гос-
подь навчає нас, що перш за все, 
ми маємо любити Бога і ближ-
нього як носія образу Божого».

За словом Першосвятителя, 
«ближній — це кожна людина, 
яка потребує нашої допомоги».

«Якщо ми побачимо, що пот-
ребує нашої допомоги язичник, 
або той, хто взагалі не вірує, 
атеїст, чи людина іншої віри, то 
ми повинні йому допомогти. Ми 
не ділимо віру з ним, допомога не 
є згодою з його позицією, з його 
думками. Це допомога людині як 
носію образу Божого». 

 Предстоятель УПЦ:  
«Які рішення не 

приймали б щодо нашої 
Церкви, ми будемо 

продовжувати любити 
Бога і нашу землю» 
У однієї з своїх недавніх про-

повідей Блаженніший Митро-
полит Онуфрій прокоментував 
останнє рішення Верховної Ради 
України, яким у першому читан-
ні був прийнятий законопроект 
8371, як його називають, «по за-
борону УПЦ», повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ. «Що можна сказати з цього 
приводу? Скажу одне: ми не об-
ражаємося ні на кого», — зазна-
чив Предстоятель.

Його Блаженство підкреслив 
при цьому, що «центр управлін-
ня нашою Українською Право-
славною Церквою знаходиться 
в Україні, в цьому святому граді 
Києві. Всі шукають духовного 
центру, звідки ми управляємося, 
він також є, але він на Небі. Там  
є Засновник та Глава нашої Церк-
ви — Господь наш Іісус Христос».

Першосвятитель також додав: 
«Що б з нами не робили, які б рі-
шення не приймали, ми все рівно 
будемо любити всіх. Будемо лю-
бити Бога, будемо любити свою 
землю, свій народ, свою владу, 
своє військо. Будемо любити всіх 
людей і молитися за них. Тому що 
наша Церква — це Церква лю-
бові. Її заснував Бог, Який Сам є 
Любов».

Напередодні Неділі 25-ї після 
П’ятидесятниці Предстоятель очолив 

всенічне бдіння у Києво-Печерській Лаврі
25 листопада, напередодні Неділі 25-ї після П’ятидесятниці 
та дня пам’яті святителя Іоанна Златоуста, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив всенічне 
бдіння у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, повідомляє 
Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

За вечірнім богослужінням у 
храмі в ім’я преподобного Ага-
піта Печерського Предстоятелю 
співслужили керуючий справами 
УПЦ митрополит Бориспільсь-
кий і Броварський Антоній, го-
лова Інформаційно-просвітни-
цького відділу УПЦ митрополит 
Ніжинський і Прилуцький Кли-
мент та духовенство Києво-Пе-
черської Лаври.

Предстоятель очолив Божественну 
літургію у монастирі в Зазим’ї

26 листопада, у Неділю 25-ту після П’ятидесятниці, день 
пам’яті святителя Іоанна Златоуста, Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України Онуфрій звершив Божественну 
літургію у монастирі в ім’я преподобномучениці Єлисавети, що 
у селі Зазим’я Броварського району Київської області, повідом-
ляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

У цей день також вшанували 
пам’ять священномученика Ми-
хаїла Под’єльського. Цей подвиж-
ник XX століття служив у Зази- 
м’ї. Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, голова Інфор-
маційно-просвітницького відділу 
УПЦ митрополит Ніжинський 
і Прилуцький Климент, духо- 
венство монастиря та гості у свя-
щенному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до вірян зі словом про-
повіді. Предстоятель розповів 
про священномученика Михаїла:

«Завтра буде пам’ять свято-
го священномученика Михаїла, 
який служив у Зазим’ї. Це вже 
в наші часи, він завершив своє 
життя у 1937 році, якраз завтра  
27 число, в цей день він був роз-
стріляний, тобто пролив свою 
кров за віру Христову. Тому що 
його закрили в тюрму якраз за те, 
що він був священником, що він 
служив людям, що він людям го-
ворив про Бога. А прийшла влада 
така, ну, такі люди, які забороня-
ли вірити в Бога. І за те, що він 

вірив в Бога, за те, що він людей 
учив тим законам, які ведуть лю-
дину до вічного життя і спасіння, 
за це його було засуджено і стра-
чено». За Літургією помолились 
про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужні-
стю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому.

Богослужіння завершилось 
чином славлення святителю 
Іоанну та священномученику 
Михаїлу. Після відпусту виголо-
сили многоліття митрополиту 
Бориспільському і Броварському 
Антонію. Потім Блаженніший 
Митрополит Онуфрій привітав 
владику Антонія з 17-ю річницею 
архієрейської хіротонії. Митро-
полит Антоній виголосив подяч-
не слово.

Предстоятель очолив Божественну 
літургію в день пам’яті преподобного 

Нестора Літописця та Собору святих КДА
9 листопада, у день пам’яті преподобного Нестора Літописця 
та Собору святих Київської духовної академії, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій звершив уро-
чисте богослужіння у Покровському Голосіївському монастирі, 
де сьогодні діють Київські духовні школи, повідомляє Інформа-
ційно-просвітницький відділ УПЦ.

Божественна літургія відбу-
лась в академічному храмі в ім’я 
преподобного Іоанна Дамаскина.

Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, голова 
Учбового комітету при Священ-
ному Синоді УПЦ митрополит 
Ніжинський і Прилуцький Кли-
мент, митрополит Полтавський 
і Миргородський Филип, мит-
рополит Житомирський і Но-
воград-Волинський Никодим, 
митрополит Васильківський Іо-
асаф, архієпископ Фастівський 
Даміан, архієпископ Хмельни-
цький і Старокостянтинівський 
Віктор, ректор КДАіС архієпис-
коп Білогородський Сильвестр, 
архієпископ Ладижинський 
Сергій, архієпископ Переяслав-
Хмельницький Діонісій, єпископ 
Згурівський Амвросій, єпископ 
Бородянський Марк, єпископ 
Бишівський Кирил, єпископ Гос-
томельський Аркадій, викладачі 
і студенти Київських духовних 
шкіл у священному сані та гості 

з інших духовних навчальних за-
кладів Української Православної 
Церкви.

Богослужбові піснеспіви ви-
конували студентські хори під 
керівництвом архімандрита Ле-
онтія (Тупкала) та ієромонаха Іо-
асафа (Міронова).

На малому вході Блажен-
ніший Митрополит Онуфрій 
відзначив богослужбовими на-
городами викладачів Київської 
духовної академії і семінарії.

За Літургією піднесли молит-
ву за український народ, владу та 
військо, попросили, щоб Господь 
дарував мир нашій землі. Після 
запричасного вірша виголосив 
проповідь викладач Київської ду-
ховної академії ієромонах Герман 
(Ковач).

Після Божественної літур-
гії Блаженніший Митрополит 
Онуфрій очолив урочистий річ-
ний акт Київської духовної ака-
демії і семінарії в актовому залі 
богословського навчального за-
кладу.

Предстоятель: «Та людина, яка любить Бога 
понад усе, любить і свою землю, і свій народ»

У своїй проповіді в день пам’яті святителя Іоанна Златоуста 
Блаженніший Митрополит Онуфрій розповів, що і святитель, і 
всі інші святі в першу чергу показували своїм життям — треба 
любити Бога понад усе. Про це повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ.

«Та людина, яка любить Бога 
понад усе, любить свою землю, 
свій народ. А той, хто Бога не 
любить, не може любити свою 
землю і свій народ. Бог створив 
землю, людей. Якщо ми любимо 
Бога, то можемо молити Бога, 
щоб Він послав милості на нашу 
землю, на наш народ. Якщо ми 
Бога не любимо, то ми обра-
жаємо Бога, відганяємо Його 
благодать і від себе, і від тих, 

хто поряд з нами», — пояснив 
Блаженніший владика. Архіпас-
тир підкреслив, що людина без 
благодаті не може жити повним 
життям.

«Без благодаті вона якби фі-
зично існує, але не живе, — за-
занчив він. — Без благодаті Божої 
справжнього життя нема, є існу-
вання. Життя — це коли до існу-
вання додаються такі почуття, як 
радість, щастя, мир».

Предстоятель news.church.ua

Звернення Блаженнішого Митрополита  
Київського і всієї України Онуфрія з нагоди  

90-х роковин Голодомору 1932–1933 рр. 
Дорогі брати і сестри!
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Обращаясь к своей пас-
тве, Его Высокопреос-
вященство напомнил 
о том, что исповедание 

веры христианской — это готов-
ность любить всех, в том числе и 
тех, кто ненавидит само христи-
анство. «Сегодня мы собрались 
в этом храме, чтобы прославить 
священномученика Сергия Ме-
литопольского за тот подвиг, что 
он совершил. Это был человек, 
который не предал свою веру. 
Который мужественно боролся 
со всяким проявлением зла в че-
ловеке, избрав для этого единс-
твенно правильный путь — путь 
взращивания в его сердце, пора-
женном себялюбием, завистью 
и злобой, семян любви. Испо-
ведание веры для него означало 
подражание Христу, Который яв-
ляется примером безграничной 
любви ко всем людям, 
независимо от их веры, 
национальности и поли-
тических предпочтений. 
Любовь — это та сила, 
которая спасёт самого 
последнего грешника от 
наказания. А Суд Божий 
состоится над любым 
человеком и в любом 
случае. Не случайно 
апостол Павел так пря-
мо и говорит своим уче-
никам: «Ибо праведно 

пред Богом — оскорбляющим вас 
воздать скорбью, а вам, оскорб-
ляемым, отрадою вместе с нами, 
в явление Господа Иисуса с неба, 
с Ангелами силы Его, пламенею-
щем огне совершающего отмще-
ние не познавшим Бога и не по-
коряющимся благовествованию 
Господа нашего Иисуса Христа».

С тех пор, как сказал влады-
ка, ничего не изменилось — есть 
оскорбляющие Христа, и есть ос-
корбляемые за веру Христову.

«В очередной раз мы убеж-
даемся в универсальности слова 
Божьего. Святая Церковь устами 
апостола Павла вновь напоминает 
нам о необходимости «не спешить 
колебаться умом и смущаться ни 
от духа, ни от слова, ни от пос-
лания, как бы нами посланного, 
будто уже наступает день Хрис-
тов». Ведь цель жизни христиани-

на во все времена остаётся 
неизменной — упование 
на милость Божью и ожи-
дание Царствия Небесно-
го. А для достижения этой 
цели необходимо терпение, 
смирение и любовь. То есть 
все те добродетели, кото-
рые были у священномуче-
ника Сергия. Зачастую человеку, 
переживающему болезни, скорби 
и страдания, среди повседневных 
забот и неурядиц, трудно верить 
в то, что Господь может явить ему 
Свою славу. Вот как раз для это-
го Церковь и совершает память 
угодников Божьих, чтобы мы не 
теряли этой веры. Чтобы сравни-
ли свою жизнь с их жизнью и за-
думались: «А ведь Господь может 
и через нас явить Свою славу». 
Тем более что Он никогда не по-
сылает испытаний сверх наших 

сил. Только для этого нужно 
укрепляться в вере и любви. И 
не требовать от Бога справед-
ливости, а просить у Него ми-
лости. Не роптать и не унывать, 
а уповать на награду, которая 
ждёт каждого. А она может 
быть значительно больше той, 
которую мы заслужили. Как, 
впрочем, большим может быть 
и наказание. Жизненный путь 
Сергия Мелитопольского был 
многотрудным. Ему пришлось 
жить в страшное время, когда 

предательство считалось единс-
твенным способом сохранить 
свою жизнь. Но он не испугался, 
не предал Христа, не сломался, 
потому что не был сломлен его 
дух, постоянно укрепляемый 
благодатью Божьей. Насколько 
важно и нам всегда оставаться 
сильными духом и твёрдыми в 
вере, подражая в этом угодникам 
Божьим. Сегодня мы приносим 
молитвы Богу, призывая в то же 
время на помощь святых, чтобы 
они своими посредническими 
молитвами очистили наши души 
от злобы и ненависти. Чтобы 
научили нас противостоять зем-
ным искушениям и бороться с 
нашими слабостями и порока-
ми. Мы верим, что личность че-
ловека сохраняется и после его 
смерти. А это значит, что велика 
ответственность перед Богом за 
каждое наше слово, за каждый 
наш поступок. Вот почему жизнь 
христианина — это всегда под- 
виг, — подвиг веры, любви и пре-
данности Богу».

По приглашению митрополита Чер-
касского и Каневского Феодосия, 
праздничную Литургию возглавил 
митрополит Запорожский и Мели-

топольский Лука в сослужении архиеписко-
па Фастовского Дамиана, викария Киевской 
епархии, и епископа Корсунь-Шевченковс-
кого Антония, викария Черкасской епархии. 
Архиереям сослужило духовенство Черкас-
ской епархии и гости в священном сане. 

Перед началом Божественной литургии 
митрополита Луку в Соборном парке гостеп-
риимно встретили игумении женских монас-
тырей Черкасской епархии. 

На богослужении была вознесена сугубая 
молитва о Церкви, претерпевающей гонения. 

После чтения Евангелия митрополит Лука 
обратился к прихожанам собора с архипас-
тырским словом. Архиерей раскрыл значение 
молитвенной помощи Ангела Хранителя для 
каждого христианина. По слову архипасты-
ря, Ангел Хранитель постоянно находится 
рядом с верующим человеком. «В сегодняш-
нем Евангелии мы слышим, как Христос сви-
детельствует, что видел «сатану, спадшего с 
неба, как молнию» (Лк. 10:18). Это было паде-
ние Денницы после его поражения в борьбе с 
Ангелами», — подчеркнул митрополит Лука. 

По мнению архиерея, война добрых и 
злых ангелов продолжается до сих пор. «Со-

вершая грех, мы восстаём против Бога и про-
тив Ангела Хранителя, обрекая себя на веч-
ную смерть», — уверен архипастырь.

Владыка убеждён, что, наблюдая за за-
хватом черкасского монастыря, случившемся 
накануне, черкасщане воочию увидели лицо 
диавола, который в лице агрессоров напал 
и нанёс увечья верующим людям. При этом 
митрополит Лука призвал их не роптать, не 
унывать и не мстить гонителям, а очищать 
сердце покаянием и совершенствовать свою 
духовную жизнь.

«Мы — воины Христовы. Мы не можем 
победить диавола самостоятельно, а толь-
ко с помощью Божией. А диавол никогда не 
сможет победить Бога. Он может издеваться  
над нами, наполнять наши души своими слу-
гами — бесами, но ничего не сможет сделать 
с нашей душой, если мы отдадим её в руки  
Божии», — утверждает митрополит.

В заключение своей проповеди, архиерей 
призвал всех очищать сердце, чтобы стать до-
стойными особого дара Божия в лице наших 
Ангелов Хранителей.

В конце богослужения состоялся крес-
тный ход вокруг кафедрального собора, 
после которого архиереи с духовенством со-
вершили молебен небесному покровителю  
храма — Архистратигу Михаилу. 

После Литургии архипастыри адресовали 
верующим черкасщанам 
слова поддержки. Мит-
рополит Лука отметил, 
что митрополит Феодо-
сий — исповедник на-
шего времени. «Вопреки 
всем обвинениям в адрес 
Черкасского архипасты-
ря, из его уст никогда не 
звучало никаких полити-
ческих лозунгов, а только 
наставления о том, как 
спасти бесценную и бес-
смертную душу», — ут-
верждает запорожский 
архипастырь.

Архиерей подчеркнул, 
что ненависть не может 

быть признаком любви к Богу. «Мы — дети 
любви, и должны стараться дорожить своим 
единством во Христе», — сказал он. 

Для укрепления духовных сил верующих 
черкасщан в скорбное время гонений мит-
рополит Лука передал в дар кафедральному 
собору г. Черкассы икону чтимого в Запо-
рожской епархии священномученика Сергия 
Мелитопольского. Этот святой принял муче-
ническую кончину по приговору безбожной 
власти в 30-е годы прошлого столетия.

В свою очередь, епископ Антоний, от име-
ни управляющего Черкасской епархией, поб-
лагодарил митрополита Луку и архиепископа 
Дамиана за посещение Черкасс в тревожное 
для черкасской паствы время.

Также Владыка рассказал о важном сви-
детельстве очевидца кровавой расправы над 
защитниками монастыря Рождества Пресвя-
той Богородицы. Когда нападавшие жестоко 
избивали прихожанина обители, они спро-
сили у него, до каких пор он будет защищать 
свою Церковь, на что тот твёрдо ответил:  
«До самой смерти!».

«Все обвинения в наш адрес только под-
тверждают, что наша Церковь — истинная. 
Пусть непоколебимая правда Божия, которая 
сохраняется в Церкви, всегда будет ощущать-
ся нами и проявляться так, как проявилась 
вчера, во время защиты монастыря», — за-
ключил епископ Антоний.

В продолжение этих слов, митрополит 
Лука обратился к черкасщанам: «Не бойтесь 
убивающих ваше тело, а бойтесь убивающих 
вашу душу. Гонения на Церковь направлены 
именно на убийство наших душ. Будем все 
вместе, единой стеной держать оборону, за-
щищая нашу веру!».

В Запорожской 
епархии прошел День 

церковного работника 

17 ноября Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский 
вручил награды отличившимся 
в служебной и церковно-обще-
ственной деятельности. 

Поблагодарив всех за по-
несённые труды на благо Церкви 
Христовой, Его Высокопреосвя-
щенство благословил на дальней-
шее укрепление добрых отноше-
ний внутри приходов на основе 
братской любви.

«Хотя многие из вас и получи-
ли одинаковые награды, но это не 
делает нас одинаковыми. Вы все 
разные, мы все — разные. Мы мо-
жем во многом друг с другом не 
соглашаться. У нас на многие про-
цессы могут быть различные точ-
ки зрения. Но есть то, что всех нас 
объединяет — это наша любовь к 
Христу и Его Церкви. И ваши за-
слуги перед Православием явля-
ются очередным свидетельством 
этого. Враг рода человеческого 
не дремлет и всячески старается 
заманить нас в свою ловушку. Вы 
же своей самоотверженностью, 
своим усердием, демонстрируете, 
что все его попытки тщетны. И я 
сегодня от всей души сорадуюсь 
вместе с вами. «Пусть же благо-
дать Божья помогает вам преодо-
левать все трудности на вашем 
поприще и обретать спасение, к 
которому призвал нас Господь».

Награды были вручены цер-
ковнослужителям (пономарям, 
уборщицам, свешницам, всем 
трудящимся над устроением бла-
голепия в храме и на богослуже-
нии) за благословенные труды в 
созидании православных общин, 
церковном служении, благоук-
рашении храмов, строительстве, 
благотворительности.

В заключение Запорожский 
архипастырь ещё раз поблагода-
рил всех с заслуженными награ-
дами и напомнил, что стремление 
помочь человеку спастись, долж-
но быть главным в работе. 

«Вы создаёте традиции доб-
рого отношения к нашей Церкви 
со стороны тех, кто живёт рядом 
с вами, но пока ещё только смот-
рит, не решаясь войти внутрь 
храма. Никто не знает, что оста-
навливает человека от того, что-
бы переступить порог. Возможно, 
его здесь обидели, что-то не так 
сказали. В ваших силах всё изме-
нить и помочь ему спасти свою 
бесценную душу».

Новости

Все проповеди Высокопреосвя-
щеннейшего Луки, митрополита 
Запорожского и Мелитопольского 

читайте на сайте епархии, а 
также на официальном Telegram-

канале Его Высокопреосвященства 
«Лекарь.zp».

Там же вы можете ознакомиться 
с жизнью общины и найти ответы 
на волнующие вас вопросы.

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

Митрополит Лука возглавил престольный 
праздник в кафедральном соборе г. Черкассы

20 ноября, в день памяти священномученика Сергия Мелитопольского, 
Высокопреосвященнейший Владыка Лука в сослужении городского духовенства совершил 

Божественную литургию в храме святых супругов Петра и Февронии Муромских.

21 ноября духовенство и прихожане Архангело-Михайловского кафедрального собора  
г. Черкассы отметили престольный праздник.

Жизнь христианина —  
это всегда подвиг веры, любви  

и преданности Богу

cherkasy.church.ua
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Новости

Духовенство та 
віряни Запорізької 
єпархії вшанували 
пам’ять жертв 

голодоморів 

Щороку в четверту субо-
ту листопада Україна вшановує 
пам’ять жертв Голодомору 1932–
1933 років і масових штучних 
голодів 1921–1923 і 1946–1947 
років. У 2023 році День пам’яті 
жертв голодоморів і 90-ті роко-
вини Голодомору 1932–1933 років 
в Україні відзначили 25 листопа-
да. Саме цей наймасштабніший 
голод називають геноцидом ук-
раїнського народу, здійсненим 
сталінським режимом. Минають 
дні, спливають роки за роками. 
Але пам’ять про страшні події 
однієї з найтрагічніших сторінок 
історії України залишається з 
нами назавжди. З благословення 
Високопреосвященнішого Луки, 
митрополита Запорізького та 
Мелітопольського, цього дня ду-
ховенством єпархії було відслу-
жено заупокійну літію.

Богослужіння, яке очолив 
секретар Запорізької єпархії УПЦ 
архімандрит Леонід (Шеремет), 
відбулося біля меморіальної до-
шки з написом: «На цьому місці 
у Будинку немовлят під час Го-
лодомору 1932–1933 рр. померло 
понад 700 дітей», біля якої вірні 
чада нашої єпархії встановили 
зображення на граніті ікони Бо-
жої Матері «Скорботна». Вони 
знаходяться на будинку за ад-
ресою вул. Олександрівська, 7, в 
якому у 1932–1933 pp. був Буди-
нок малюка, де під час Голодомо-
ру від різних хвороб та виснажен-
ня загинуло понад 700 дітей.

У спільній молитві за упокій 
душ заморених голодом у роки 
лихоліття схилили голови свя-
щенники, парафіяни храмів, не-
байдужі запорожці…

Після закінчення літії отець 
Леонід звернувся до присутніх на 
заході зі словом проповіді.

Новый храм построен в луч-
ших традициях церковной архи-
тектуры, благодаря финансовой 
помощи и поддержке благотво-
рителей, а также на пожертвова-
ния прихожан. 

Сердечно поздравив приход-
скую общину со знаменательным 
событием — освящением храма, 
Его Высокопреосвященство об-
ратил внимание собравшихся на 
невозможность охватить челове-
ческим разумом всё то, что про-
изошло сегодня на наших глазах.

«Что значит для человека 
храм? До конца ли он понимает 
назначение храмов на земле? В 
состоянии ли охватить своим ра-
зумом те колоссальные духовные 
горизонты, которые перед ними 
открываются? Перед исповедью 
на богослужении священник 
произносит: «Пришел еси во вра-
чебницу, да не неис-
целен отыдеши». Из 
этих слов явствует, 
что предназначение 
храма — очищать и 
спасать. Нам всем 
нужен храм, всему 
человечеству, пос-
кольку иначе не из-
бавиться от грехов, 
в которых мы пог-
рязли, не очистить-
ся от того смрада, 
который они исто-
чают. Храм — это свидетельство 
великой милости Божьей, это 
дар, которым каждый из нас дол-
жен дорожить. Храмы нужны не 
Богу, они нужны нам, в них наше 
спасение. Поздравляю всех вас и 
желаю, чтобы новоосвященный 
храм стал вашим родным домом, 
куда бы вы могли прийти и с бе-
дами, и с радостями. Здесь вы 
будете просить у Бога помощи в 
скорбях и не забывайте благода-
рить за все Его благодеяния, ко-
торых мы не достойны. Конечно, 
каждый из нас заслуживает гнева 
и суда Божьего, но мы верим и 
надеемся, что получим прощение 
всех наших грехов и спасём нашу 
бессмертную, бесценную душу, 
иначе мы сюда бы 
не пришли».

Мы все, как ска-
зал владыка, живём 
не сами по себе, мы 
все — клеточки од-
ного Божественно-
го организма, имя 
которому Церковь 
Христова. «Доро-
жите каждой воз-
можностью быть 

в храме, поскольку только здесь 
можно почерпнуть Божествен-
ную благодать, только здесь мож-
но научиться любви и служению 
ближнему. «Никто, зажегши све-
чу, не покрывает ее сосудом, или 
не ставит под кровать, а ставит 
на подсвечник, чтобы входящие 

видели свет, — го-
ворит нам Господь. 
— А это значит, что 
нельзя представить 
нашего спасения без 
служения людям и 
Богу. Наша главная 
задача — это про-
являть любовь и 
милосердие. В этом 
будет заключаться 
истинное испове-
дание веры Хрис-
товой. И не стоить 

бояться публично признаваться 
в том, что мы — Христовы. Ведь 
если мы сегодня отвёрнемся от 
Христа, завтра Он может отвер-
нуться от нас. Христос — глава 
нашей Церкви. Во всех нас течёт 
Его Кровь, которую мы получаем 
в Евхаристии, в главном, объеди-
няющем всех нас Таинстве. Если 
мы хотим соединиться с Ним, 
то произойти это может только 
в храме. Господь ждёт встречи 
с каждым из нас, а храм — мес-
то этой встречи. Церковь — это 
наша большая семья, где мы все 
молимся за нашу родину, за на-
ших родных и близких. За тех, 
кто нас любит, а также за тех, кто 
нас ненавидит и желает нам зла. 

Наша Церковь 
молится за всех, 
за весь этот по-
гибающий мир. И 
пока будет звучать 
в наших храмах 
молитва, пока бу-
дет продолжаться 
наше служение 
Богу, у этого мира 
остаётся шанс на 
спасение».

11 ноября, в седмицу 23-ю по Пятидесятнице, Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 
совершил великое освящение храма в честь святителя Михаила, 
первого митрополита Киевского в селе Михайло-Лукашово Запо-
рожского района.

При сонме свидетелей видимых и 
невидимых, пред лицом Церкви 
Христовой в далеком 2005 году 
Вы восприняли огнеобразную 

благодать архиерейства, дарованную ми-
лостью Божией при возложении на Вашу 
главу святительских рук. Дар этот столь же 
ценен, сколь и ответственен.

С этого момента жизнь вверенного Вам 
народа Божия с ее радостями и горестя-
ми стала Вашей жизнью, Вашими радос-
тями и Вашими горестями. Из творений 
святых отцов мы знаем, что архиерей- 
 ство — это в первую очередь тяжелейший 
духовный подвиг, который требует от че-
ловека огромного напряжения всех его сил 
и абсолютной самоотдачи. За красотой и 

пышностью архиерейских одежд скрыва-
ются невидимая тяжесть архипастырско-
го омофора и незаметный каждодневный 
крестный труд — труд до кровавого пота и 
полного изнеможения сил. И Вы идете этой 
узкой стезей.

Все свои силы Вы употребляете ради 
блага Церкви, все свое личное время ис-
пользуете для полезных трудов и молитвы. 

Ваша проповедь, адресованная общине 
верных ли, или же тем, кто находится вне 
ограды церковной, всегда актуальна: она 
учит человека прилагать Евангелие к его 
повседневной жизни, эта проповедь, опе-
рируя современными категориями и по-
нятиями, объясняет смысл евангельского 
послания миру.

Молимся, чтобы Господь, видя Ваше 
доброе произволение и ревность о деле Бо-
жием, непременно даровал Вам и обильные 
милости, и обновление душевных и теле-
сных сил, и Свое благословение.

В ходе беседы об-
суждались актуальные 
вопросы жизнедеятель-
ности воскресных школ 
епархии в условиях воен-
ного положения.

Педагогический опыт, 
наработанный каждой 
школой в отдельности, 
по словам Его Высокоп-
реосвященства, является 
уникальным и нуждается 
как в обобщении, так и в 
том, чтобы им делились.

«Это очень хорошо, что мы 
продолжаем встречаться и рас-
сказывать друг другу о тех про-
блемах, с которыми мы сталкива-
емся в своей повседневной жиз- 
ни, — в том числе и при органи-
зации педагогического процес- 
са, — сказал владыка. — Дело в 
том, что вопросы передачи духов-
ных знаний как священнослужи-
телями, так и вами, педагогами, 
имеют первостепенное значение. 
Что современное общество мо-
жет предложить нашим детям? 
Что может предло-
жить семьям, ро-
дителям? Вопросы 
физической вы-
живаемости сей-
час превалирует 
над всеми иными 
вопросами. И что 
особенно печаль-
но, в том числе и 
над вопросами нравственного 
воспитания подрастающего по-
коления украинцев. А ведь это не 
только наше будущее, но и буду-
щее нашей страны. Конечно, пат-
риотическое воспитание — это 
очень хорошо, но это лишь часть 
необходимого для гармоничного 
развития ребёнка».

По мнению участников встре-
чи, дети ждут понимания и любви 
со стороны взрослых, ждут более 
тесного сотрудничества как на 
приходах, так и со стороны роди-
телей. «Многие дети сегодня при-
ходят в школу, чтобы высказаться 
о наболевшем. Ведь зачастую их 
родителям просто некогда. А если 
и есть время, то вряд ли ребенку 
интересно выслушивать тот 
негатив, которым заполнено 
всё информационное про-
странство. Ребёнок всегда 
остаётся ребёнком, — даже 
в условиях войны. Он хочет 
радоваться, получать поло-
жительные эмоции, а ина-
че он может на всю жизнь 
получить психологическую 

травму. Но где взять силы для ра-
дости? А силы можно найти толь-
ко в любви. Мы все дети Божьи. 
А это значит, что Бог всех нас хо-
чет видеть прежде всего Своими 
детьми. А дети выполняют всё, 
чего хочет от них отец не по при-
нуждению, не из-за страха нака-
зания, а из любви к нему. Если 
мы любим Христа, то и заповеди 
Его будем исполнять с радостью. 
А наши дети, видя перед собой 
такой пример, будут следовать 
ему. Быть православным хри- 

стианином — зна-
чит любить и 
делиться своей 
любовью. А там, 
где любовь — там 
всегда радость и 
свет. Там есть бу-
дущее, в которое 
хочется стремить-
ся, а не боять-

ся его». В заключение встречи 
владыка призвал благословение 
Божие на дальнейшую работу 
воскресных школ и пожелал пе-
дагогам, а также их воспитанни-
кам, жить всегда с Богом. 

«Жить с Богом — это значит 
жить в гармонии со своей душой. 
Обрести душевное равновесие 
в любой жизненной ситуации, 
в том числе и в условиях войны, 
помогают молитвы и обращение 
к Богу. Если бы человек тратил, 
хотя бы десятую часть своей 
энергии, своего пыла, с которым 
он желает чего-нибудь порочно-
го на общение с Богом, человече- 
ство не знало бы ни войн, ни со-
циальных потрясений».

18 ноября Высокопреосвященнейший Лука, митрополит За-
порожский и Мелитопольский провёл беседу с педагогами вос-
кресных школ Запорожской епархии Украинской Православной  
Церкви.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Спасение этого мира —  
в служении Церкви Христовой 

Ваше Высокопреосвященство!
Досточтимый Владыка Лука! 

13 ноября — 18-я годовщина архиерейской 
хиротонии Высокопреосвященнейшего Луки, 

митрополита Запорожского и Мелитопольского

Вызовы и возможности 
воскресных школ  

в современных условиях 



Бывший настоятель Вик-
тор Головизин называл 
наш храм «апостол» и 
вот почему. Прихожане 

утверждают, что это один из пер-
вых храмов, открытых в городе 
владыкой Василием в его архи-
ерейство, а на Павло-Кичкасе он 
точно являлся первым, а еще был 
первым подворьем Свято-Елиса-
ветинского монастыря. К тому же 
и храмов в честь мученика Анато-
лия в то время в Украине до этого 
момента точно не было. А батюш-
ка Игорь Вихтевский на одном из 
храмовых праздников говорил, 
что он — единственный на всей 
территории бывшего СНГ.

Наш Свято-Анатольевский 
храм далеко не величественный, 
старый храм расположен в быв-
шей когда-то летней кухне, и тре-
бует капитального ремонта, а, так 
называемый нами новый храм, 
расположен в новой пристройке 
к старому дому покойной Пела-
геи Ивановны Сушко, которая и 
пожертвовала часть своего дома 
для открытия православного 
храма. Так поступали многие 
верующие люди издревле, от-
давая что имели ради света 
православной веры. Прихо-
жанкой нашего храма была 
также бабушка Любочка, мы 
так называли Любовь Семе-
новну Шевцову, которая свой 
дом в селе пожертвовала под 
храм. И хотя наш храм нахо-
дится в конце улицы, возле 
балки, для многих прихожан, 
как бывших, так и настоя-
щих, он — самый любимый. Наш 
храм — это не только те люди, 
кто посещает его в настоящий 
момент, но также и другие, кто 
душой пребывает с храмом, хотя 
сейчас находятся в других горо-
дах и странах, но молятся о храме 
и помнят о нем.

Этот храм для нас самый лю-
бимый еще и потому, что служил 
в нем ныне отошедший ко Госпо-
ду протоиерей Игорь Михайло-
вич Валюнин. О батюшке Игоре 
и храме его времен историй-вос-
поминаний, записанных со слов 
прихожан, осталось совсем не-
много. По благословению нашего 
бывшего настоятеля, отца Евге-
ния Попова, мы называем их «ле-
топись храма», а еще «беседы».

Именно беседами называл 
свое общение с прихожана-
ми покойный батюшка Игорь. 
Люди вспоминают, что после 
беседы с ним появлялась надеж-
да и радовалось сердце, укреп-
лялась вера, хотелось побывать 
на службе. Батюшка был очень 
добрым — это говорят все. Отец 
Игорь Валюнин очень многим 
помог воцерковиться, обрести 
и укрепить веру, соединить раз-
рушенные семьи, избавиться от 
зависимостей, болезней, помог в 
делах, в налаживании отношений 
и решении конфликтов. Помогал 
и наставлением, и молитвой. Об 
этом помнят и благодарны по сей 
день многие, хотя батюшки уже 
нет с нами... (почил 24 ноября 
2009 года).

Дорогие наши батюшки! 
Наше спасение — это ваши тру-
ды, ваши заботы о нас, сколько 
грехов вы нам прощаете. 

Вот несколько исто-
рий о храме. В них повес-
твуется не только о храме, 
но и просто о жизненном 
пути рассказчиков — все 
это вырисовывалось в 
простых беседах и шло 
от сердца. А как иначе, 
ведь многое, что проис-
ходит с нами, связано с 
Церковью, с нашей верой 
в Господа.

1992 год... Открытие храма 
сопровождалось чудесами. Свя-
то-Анатольевский храм, как мы 
писали выше, это первый храм, 
открытый владыкой Василием в 
его архиерейство. Пелагея — хо-
зяйка дома, в котором в будущем 
открылся храм, обратилась к вла-
дыке Василию, чтобы из жилья 
был образован дом Божий. Пе-
лагея была в то время одинокая, 
болезненная, болели ноги. Вла-
дыка Василий благословил отца 
Анатолия Лысенко быть первым 
настоятелем. Отец Анатолий был 
в то время секретарем владыки 
Василия.

На месте будущего храма был 
маленький сарайчик, две ком-
натки, махонькая летняя кухня, 
стояла там также плитка и ван-
ная. Храмов на Кичкасе тогда не 
было. Для будущего батюшки Ев-
гения Молчанова, совсем еще мо-
лоденького в то время, это было 
первое большое дело, он мечтал 
стать священником, и владыка 
Василий дал ему свою рясу и ска-

зал, что дерзай и сделай 
храм, что это будет храм 
в честь мученика Анато-
лия, а батюшка Анато-
лий будет настоятелем. 
Сейчас Евгений Молча-
нов священник, до пос-
леднего времени служил 
в храме Веры, Надежды 
и Любови и матери их 
Софии в Разумовке. Евгений 
обратился за поддержкой к на-
шей семье Кулько, а мы — к се-
мье Швецов — своим кумовьям, 
все мы были молоды, в семьях 
было по несколько деток (в семье  
Молчановых — двое, в нашей се-
мье — пятеро, Швецов — трое). 
Так сложилась жизнь, что наши 
семьи — Кулько и Швецы — еди-
ное целое. 

Трудились тогда на открытии 
храма Евгений Молчанов, я со 
своим сыном Алексеем и буду-
щей невесткой Инной, Швецы 
Людмила и Александр, Валенти-
на — будущая монахиня матуш-
ка Любовь (подвизается в Свя-
то-Елисаветинском монастыре), 
Любовь — будущая схимонахиня 
матушка Кукша (тоже подвизает-
ся в Свято-Елисаветинском мо-
настыре), Таня — преподаватель, 
очень отзывчивый и добрый че-
ловек — привела на помощь сво-
их учеников. 

Это было так волнующе, так 
здорово, словами не передать. 
На открытие храма «дали» все-
го пять календарных дней. Не 
имея ни копейки, ни материала, 
ни навыков к строительным ра-
ботам мы все справились. К суб-
боте старая летняя кухня стала 
храмом, служили уже вечерню. 

Люди приняли с любопытством  
и недоверием, помогать не рва-
лись — ни пожертвованиями, ни 
трудом. Иконы мы приносили 
свои, это уже потом стали прино-
сить и другие прихожане. Да и на 
вечерне, можно сказать, что при-
хожан не было, наполнился храм 
прихожанами уже позже.   

А было работы предостаточ-
но… Разрушили стены, перего-
родки, и стали понимать, что к 

субботе не успеем. Евгений 
поехал к Владыке: «За неделю 
не успеем, надо две». Благо-
словение Владыки осталось 
прежним: «Неделя». Евгений 
отправился на завод, удалось 
выпросить кирпич. Выклады-
вали алтарную стену из кир-
пича, привезенного с завода 
и из того, что был во дворе у 
Пелагеи. Штукатурка на ал-

тарную стену никак не ложилась, 
тем более что штукатурить-то 
и не умели. Решили вслух чи-
тать Иисусову молитву, так как 
другого ничего не знали, при  
этом — решили о постороннем не 
разговаривать. В четверг приехал 
отец Анатолий с матушкой Агни-
ей (сейчас схимонахиня Пелагея 
в Никольском). Батюшка Ана-
толий привез мощи, я обшивала 
тканью в тот момент жертвенник 
и престол. Он был в шоке, — все 
разрушено, стоит алтарная сте-
на, но ни врат, ни входных боко-
вых дверей, а в субботу должны  
служить. Оставил мощи и бла-
гословил женщинам в алтарь не 
входить.

Евгений помчался на завод 
еще раз, одну дверь удалось вы-
просить. А надо две двери — на 
алтарь. Увидел на складе такую 
вторую, уговорил — пожертво-
вали и вторую. Необходимы еще 
цемент и мешок алебастра, и все 
это нужно привезти. 

В потолке возле будущего ал-
таря зияла дыра, вот на эту дыру 
и ушел алебастр. Ночью с четвер-
га на пятницу Александр Швец 
со своим братом Сергеем уста-
навливали алтарные врата. Все 
трудились до трех часов ночи, 
а рано утром в пятницу убира-

ли, выносили ванну, заделывали 
дыры. Будущий батюшка Игорь 
Захарченко (позже он будет со-
служить на нашем приходе с ба-
тюшкой Виктором Головизиным) 
в пятницу выточил крест на врата 
и украсил его камушками. Ночью 
в пятницу красили, и это было 
тоже чудо, — масляная краска 
высохла и даже выветрилась к ве-
черне в субботу. Аналой, престол, 
жертвенник пришлось создать 
из стульчиков и столов, которые 
валялись на огороде, Саша Швец 
собрал. Печку оставили, так как 
было очень холодно служить, и 
возле нее приходилось греться, 
а иногда даже на ней сушили са-
поги. 

Потом мы с Евгением Молча-
новым, когда уже он стал батюш-
кой, вместе восстанавливали еще 
один храм Успения Пресвятой 
Богородицы в Лукашево, и тоже 
ударно — за пять месяцев.

Регентом не первом клиро-
се была Елена, я тоже служили 
тогда на клиросе, еще помню 
Галину Шошину и ее дочь Ната-
лью. Все детки мои были на хоре, 
вся семья певучая. Алексей стал 
священником. Светлана живет 
в Приморском. Денис — иеро-
монах Кифа, настоятель храма 
в Гуляйполе. Алексей ему помо-
гает на службе, так сложилась 
жизнь, что он сейчас вне штата. 
Денис был первым пономарем в 
нашем храме. Лида живет в селе 
Приморском. У Пелагеи — дар от 
Бога. Когда открывали храм, ей 
было три годика, в пять лет знала 
всю службу, часто ребенок спал в 
храме, батюшка даже шутил, что 
Поля похрапывает мелодией Хе-
рувимской, ребенок спал и напе-
вал во сне, сейчас Поля живет 
в России, служила на клиросе, 
пока не вышла замуж. Поле 
и Лиде разрешали спать на 
амвоне, они на коленочках и 
засыпали, — не положено, а 
им разрешали, потому что в 
храме были всегда. А позже в 
нашей семье появился шестой 
ребенок — взяли опекунство 
над Ирочкой, Ира тоже певу-
чая, живет в Запорожье, у нее 
уже своя семья. 

Вторым регентом стала 
тоже Елена — сейчас регент в 
пятой больнице, мама семерых 
деток.

После отца Анатолия насто-
ятелем был отец Виктор Голови-
зин. Наш храм стал подворьем 
монастыря. Батюшка Виктор Го-
ловизин многим открыл путь к 
монастырю. Первых насельниц 
монастыря возил вместе с батюш-
кой Виктором водитель нашего 
храма Александр Швец, сначала 
в Приморское, потом в Жовтне-
вое, а затем, время от времени, 
уже в Камышеваху. Игуменья 
Ирина молилась о большом мо-
настыре, и когда в Камышевахе 
батюшке Сергию отдали бывшее 
здание больницы — два этажа, 

много комнат, он предложил 
это здание под монастырь — 
для сельского храма это было 
очень большое сооружение.

Удивительное событие слу-
чилось в храме при батюшке 
Викторе Головизине. Дедушка 
нашел у себя на чердаке ико-
ну и принес в храм, это была 
просто доска черного цвета, 
батюшка отвез икону на рес-
таврацию, целую неделю ее 

там чистили, чем только ни про-
бовали, но ничего не получалось, 
батюшка привез в храм, сделали 
киот, отслужил краткий молебен, 
не заметили, как обновилась ико-
на. Но в какой-то момент замети-
ли — а что за икона? Так это вот 
та — на черной доске, на иконе — 
Матерь Божья держит Покрова, 

еще на иконе — Роман Сладкопе-
вец, можно было прочесть даже 
на нимфах имена, нимфы с по-
золотой старинной. Определили 
тогда икону на клирос.

Батюшку Анатолия часто 
переводили с одного места слу-
жения на другое, его окормляли 
схимонахиня Агния и старец Зо-
сима из Свято-Успенского Нико-
ло-Васильевского монастыря.

Свято-Анатольевский храм в 
какой-то степени можно назвать 
предвозвестником священников 
и певчих. Много разошлось по 
воле Божией чтецов, священни-
ков и певчих из нашего храма. 

Раба Божья Марина  
Юзефовна Кулько, 2015 год.

Семья Швецов уехала в Рос-
сию. Накануне их отъезда вече-
ром по воли Божией успелось по-
говорить с Людмилой Швец. 

Людмила вспоминала: «Пе-
лагея пожертвовала времянку, и 
владыка Василий дал благослове-
ние открыть храм отцу Анатолию, 
он был тогда был его секретарем. 
Первым старостой в храме дове-
лось быть Евгению Молчанову, он 
стал священником и сейчас служит 
в храме Веры, Надежды и Любови 
в селе Разумовка. Свято-Анато-
льевский храм — первый храм на 
Кичкасе. На энтузиазме, своими 
силами открывали его, за несколь-
ко дней снесли стены, поставили 
алтарь, за день до открытия храма 
приехал будущий настоятель отец 
Анатолий с матушкой Агнией 
принимать храм. Семьи, которые 
открывали храм, были и на клиро-
се, и служили в храме. Открытие 
храма было огромным торжест-
вом для всех нас».

Раба Божья Людмила, 
 2015 год.

Продолжение – в декабре >>>

НАША история

В 2022 году Запорожская епархия Украинской Православной Церкви отпраздновала 30-летие. 
Осенью этого же года нашему Свято-Анатольевскому храму также исполнилось 30:  

он и наша епархия — ровесники. 

Храм — «апостол»
Светлана Головина
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К 
крыльцу храма, по словам бла-
женного Иеронима, вело пят-
надцать высоких ступеней. Пос-
тавленная матерью на первую 

ступень, Пресвятая Дева Мария самосто-
ятельно взошла по остальным ступеням 
до самого храмового помоста. При входе в 
храм священник Захария по наитию Свя-
того Духа ввел Ее вовнутрь святилища. 
Это введение Пресвятой Девы поразило не 
только всех предстоящих, но и Ангелов, не-
видимо здесь присутствовавших, которые, 
как поется в одном из песнопений празд-
ника, «зряще удивишася, како Дева вниде  
во Святая святых».

Этот праздник приходится на Рождес-
твенский пост, когда всё наполнено ожи-
данием рождения Богомладенца. И не слу-
чайно, конечно же, именно в это время мы 
вспоминаем о маленькой девочке Марии, 
Которая уже в младенчестве приуготовля-
ется к тому, что должно будет случиться в 
Вифлееме. Дева Мария посвящается сво-
ими благочестивыми родителями на слу-
жение Богу от рождения, а Ее введение во 
храм, где Она будет жить до того времени, 
как войдет в дом праведного Иосифа Об-
ручника и станет затем Матерью Господа, 
совершается в возрасте трех лет. Она Сама 
входит на ступени Храма — так символи-
чески полагается начало совсем иных от-
ношений человека и Бога. Так, возможно, 
начинается и сам Новый Завет.

Всякий раз, когда приходит время этого 
праздника, мы вольно или не вольно заду-
мываемся о Ее родителях. А еще почему-то 
вспоминаются слова праведного Иова: Гос-
подь дал, Господь и взял (Иов 1, 21). Но толь-
ко в данный момент эти слова наполнены 
иным смыслом. Отходит что-то ветхое, ме-
няются отношения, и здесь уже не просто 
«Господь взял», а «Господь дал, и я отдаю 
Богу». Почему же праведный Иов? Почему 
такая аналогия? Но ведь Иоаким и его суп-
руга Анна тоже были праведны. Разве не 
терпели они поношения, как некогда вет-
хозаветный праведник терпел страшную 
болезнь и скорби, разве не были унижены 
своей бездетностью и одинокой старостью, 
которые в этом обществе считались про-
клятьем, разве не взывали к Богу и не жда-
ли с терпением ответа от Него?

Их долгий и нелегкий путь к родитель-
ству действительно, хоть и отдаленно, на-
поминает подвиг терпения Иова — путь 
тяжелый, где так легко оступиться и оста-
вить надежду. Ко времени, когда Господь 
ответил на молитвы супругов, они были 
уже в преклонном возрасте, детей не было, 
а отношение окружающих было подобно 
отношению к прокаженным или отвер-
женным. Как жить и как молиться? Как не 
оставить надежду, если уже и силы, и воз-
раст совсем не оставляют ее? Сама жизнь 
праведных супругов стала ответом на эти 
вопросы. Жизнь, которую 
пронизывала истинная и 
крепкая вера в то, что Гос-
подь не оставляет, что Он 
действует в нашей жизни и 
что данное Им открывает-
ся порой для нас чудесным 
образом. Так появилась 
Дочь — долгожданный Ре-
бенок, ответ Бога, награда 
и дар. И что же происхо-
дит дальше? Праведные 
родители спустя короткое  
время — всего через три 
года — отдают свою Девоч-
ку на воспитание в Храм. 
Не растят Ее «для себя», 
наслаждаясь, наконец, воз-

можностью лелеять и украшать на-
рядами, не тешат себя надеждой на 
достойную старость среди внуков, 
а передают Богу как дар и прино-
шение, как самое главное, важное 
и единственное, что у них есть в 
этой жизни.

Путь родителей — это жертвен-
ный путь. Самая большая ошибка 
нас — современных, да и не толь- 
ко, — родителей, наверное, заклю-
чена в том, что они пребывают в некоторой 
убежденности, что раз мы дали жизни на-
шим детям, раз мы их воспитываем, даем 
образование, обеспечиваем, заботимся 
о них, то и они нам тоже что-то должны. 
Должны утешить и украсить наш закат, 
должны помочь нам в нашей немощи и сла-
бости, когда время погасит прежние силы и 
крепость тела.

Однако позволим себе сместить акцен-
ты. Быть родителем, воспитывать детей —  
это долг перед Богом. Мы не должны рас-
тить своего ребенка как собственные 
«костыли» к старости, мы не имеем права 
считать людей, даже родившихся от нашей 
плоти и крови, своей собственностью, и 
тем более преступно обязывать их чем-то 
по отношению к себе. Потому что дал нам 
этих детей — Господь, и Он ждет от нас 
прежде всего иного: того, что зерно, неког-
да получившее жизнь, не просто взойдет, 
но будет выращено и процветет для того, 
чтобы прославить Подателя этой жизни. 
Господь ждет, что дети, которых Он нам 
дал, услышат от нас о Нем, что мы помо-
жем им открыть сердца для Духа Истины, 
что мы научим их милосердию и сострада-
нию, дадим им радоваться, жертвовать со-
бой, делиться Его светом с другими, что мы 
позволим им быть личностями, которые с 
годами и опытом научатся искать в себе не 
нас, не наши достоинства, не похожесть на 
нас, а Его бесконечный и животворящий 
образ. Поэтому наши дети — это в первую 
очередь не то, что мы хотим в них видеть, а 
то, что хотел бы видеть в них Он.

Но как же сложно на этом свете не хо-
теть своего, как сложно во всём искать Его 
волю и, найдя, соглашаться с ней… А ведь 
такое воспитание — воспитание человека с 
добрым сердцем и открытой душой — сов-
сем несложно дать. Для этого не нужны до-
ходы и связи, всё это подается через радость 
и благодарение Бога, если, конечно, что-то 
от этого есть в нас самих. А если нет, то и 
воспитываем мы тех, кто мы сами есть…

Долгожданная Дочь, ответ Божий на 
мольбы и терпение, спасение от поношения 
и унижения… Как по человеческому разу-
мению можно вот так взять и отдать свое-
го ребенка на воспитание чужим людям?.. 
Понятно, что отдан ребенок не куда попа-
ло, да и воспитание в этом месте строгое и 
достойное, но как это возможно — решить-

ся только что полученный плод многолет-
них молитв не присвоить себе, чтобы уж 
теперь-то радоваться жизни?.. Подобного 
рода человеческие вопросы нередко при-
ходят к нам, когда мы в силу обстоятельств 
или же собственных ошибок и поступков 
отдалены от Бога. Человек, отдаленный от 
Бога, отдаляет себя еще и от понимания 
того, что в этом мире ничего не соверша-
ется без Его участия. И потому так часто 
события, которые происходят внезапно и 
случайно, приводят нас к отчаянию. Наше 
сознание настроено на то, что в нашей 
жизни всё вроде бы зависит от нас, — так 
выстраивается наша повседневность, так 
устраивается привычный ход вещей. Но 
случающееся внезапно показывает всю 
немощь этого состояния, показывает, что 
мы — не более чем сухое дерево в поле, ко-
торое сокрушил ураганный ветер. И тогда 
приходит понимание того, что жизнь без 
Бога — это одиночество пустой вселенной, 
где всё мертво без Того, Кто только что ее 
покинул. Да, мы нередко вынуждаем Бога 
стоять за дверью. Только зная и жалея нас, 
Он не отойдет от двери, а вот мы от этой 
двери порой отходим всё дальше и дальше. 
Сможем ли мы в своем вселенском одино-
честве без Бога произнести слова правед-
ного Иова: «Господь дал, Господь и взял»? 
Очень сомнительно.

И вот Ребенок, вымоленный у Бога, 
возвращается Ему же в дар. И этот Ребе-
нок спокойно поднимается в Храм и, более 
того, вступает туда, куда далеко не всякий 
человек может вступить. Разве удивленные 
этим Ангелы и уж тем более пораженные 
священники не есть иллюстрация того, 
как далеки мы от замыслов Божиих, как 
непостижимы они порой и самим Силам 
Небесным и в каком порой нелогичном и 
потрясающем для нашего сознания свете 
они воплощаются в нашей жизни?

Девочка, вошедшая в Храм, введенная 
во Святая святых, от сего самого момента 
и Сама становится нерукотворным Хра-
мом, Святая святых, где уготовано будет 
появиться Тому, в Чьих руках весь этот 
мир, Чей суд грозен, но иго благо, а бре-
мя легко. Пройдет чуть больше десяти 
лет, и на небе засияет звезда, как тихий и 
далекий берег, что снится страдающему 
от страшных штормов путешественнику, 
страннику, потерявшему свой дом и жаж-

дущему возвращения. И этот 
свет уже не погаснет, а виф-
леемский хлев соберет к себе 
всех уставших от сиротства, 
чтобы наполнить их сердца 
надеждой, которая уже не ос-
тавит.

Мы не можем знать, что 
чувствовали Иоаким и Анна, 
оставив свою Дочь в Храме. 
Их земные пути вскоре завер-
шились, но ими было положе-
но величайшее начало. Начало 
возвращения. Начало пути 
человека к Богу. Пути, кото-
рый от этого момента был уже 
прямой дорогой навстречу 
друг другу.

1 декабря, пт. (18 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Мч. Пла-
тона (302 или 306). Мчч. Романа 
диакона и отрока Варула (303).

2 декабря, сб. (19 ноября по ст .ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Авдия (из 12-ти) (IX в. до Р.Х.). Мч. 
Варлаама (ок. 304). Свт. Филарета, 
митр. Московского (1867).

3 декабря, вс. (20 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Пред-
празднство Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Прп. Гри-
гория Декаполита (ок. 842).

4 декабря, пн. (21 ноября по ст. ст.)
ВВЕДЕНИЕ (ВХОД) ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ ВЛАДЫЧИЦЫ 
НАШЕЙ БОГОРОДИЦЫ  
И ПРИСНОДЕВЫ МАРИИ. 
Рождественский пост.

5 декабря, вт. (22 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Попразд-
нство Введения во храм Пресвя-
той Богородицы. Апп. от 70-ти 
Филимона и Архиппа и мц. равно-
ап. Апфии (I).

6 декабря, ср. (23 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Свт. Ам-
филохия, еп. Иконийского (после 
394). Блгв. вел. кн. Александ-
ра Невского, в схиме Алексия 
(1263).

7 декабря, чт. (24 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Вмц. Ека-
терины (305–313). Вмч. Меркурия 
(III). Прп. Меркурия, постника 
Печерского, в Дальних пещерах 
(XIV).

8 декабря, пт. (25 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Отдание 
праздника Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. Сщмчч. 
Климента, папы Римского (101) и 
Петра, архиеп. Александрийского 
(311).

9 декабря, сб. (26 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Прп. Али-
пия столпника (640). Прп. Иакова 
отшельника (457). Прп. Стилиана 
Пафлагонского (V–VI).

10 декабря, вс. (27 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Ико-
ны Божией Матери, именуемой 
«Знамение». Вмч. Иакова Перся-
нина (421).

11 декабря, пн. (28 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Сщмч. 
митр. Серафима Чичагова (1937). 
Прмч. И исп. Стефана Нового 
(767).

12 декабря, вт. (29 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Мч. Па-
рамона и с ним 370-ти мучеников 
(250). Мч. Филумена (ок. 274).

13 декабря, ср. (30 ноября по ст. ст.)
Рождественский пост. Апостола 
Андрея Первозванного (ок. 62). 
Свт. Фрументия, архиеп. Индий-
ского (Ефиопского) (ок. 380).

14 декабря, чт. (1 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Наума (VII до Р.Х.). Прав. Филаре-
та Милостивого (792).

15 декабря, пт. (2 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Аввакума (VII в до Р.Х.). Мц. Ми-
ропии (ок.251). Прпп. Иоанна, 
Ираклемона, Андрея и Феофила 
(IV).

КАлеНдАрь

деКАБрь

Подготовил иерей Сергий Горбань

Упоминание об этом событии сохранилось в Священном Предании Церкви: 
установлен праздник в память посвящения Пречистой Девы на служение 
Богу, чудесного введения Ее в Иерусалимский Храм — во Святая святых,  

куда мог входить только первосвященник, и то лишь однажды в год.

4 декабря — Введение (Вход) во Храм Пресвятой 
Владычицы нашей Богородицы и Приснодевы Марии

Введение во храм  
Пресвятой Богородицы
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Святитель был урожен-
цем города Патары Ли-
кийской области (южное 
побережье Малоазийского 

полуострова). Родился он около 
280 года в семье благородных и 
благочестивых христиан Феофа-
на и Ноны. Исполненный благо-
дати Божией, новорожденный 
младенец без поддержки про-
стоял в крещенской купели три 
часа, воздавая тем славу Пре-
святой Троице. Ему было наре-
чено имя Николай. Еще будучи 
грудным младенцем, он начал 
поститься: принимал молоко  
матери по средам и пятницам 
только после совершения роди-
телями вечерних молитв.

Благодать Святого Духа ук-
репляла душу будущего святи-
теля: он уклонялся от детских 
забав, праздности, хранил цело-
мудрие, любил чтение Священ-
ного Писания, часто посещал 
церковные службы.

Дядя его, епископ Патарский 
Николай, видя благочестие от-
рока, посоветовал ему посвятить 
свою жизнь служению Церкви 
и возвел его в церковную сте-
пень чтеца. Через несколько лет 
он посвятил святого Николая 
в сан пресвитера, поручив ему 
благовествование Слова Божия. 
Ревностным служением Богу 
молодой пресвитер был подобен 
мудрому старцу и снискал за то 
глубокую любовь паствы.

После смерти родителей свя-
той Николай раздал нуждаю-
щимся унаследованное имение. 
Имея великое милосердие к бед-
ным, он благотворил и тем, кто 
обращался к нему за помощью, 
и тем, кто из ложного стыда не 
просил о ней. При этом он ста-
рался благотворить тайно.

Одному разорившемуся че-
ловеку такой тайной помощью 
он помог выдать замуж своих 
дочерей, которые от отчаяния 
готовы были встать на преступ-
ный путь блуда.

Однажды, когда будущий 
святитель совершал паломни-
чество во Иерусалим, разрази-
лась сильная буря. По молитве 
святого море утихло, а корабель-
щик, который упал с высокой 
мачты на палубу, встал невреди-
мым. Со слезами молился святой 
Николай на Голгофе, где Господь 
наш Иисус Христос искупил 
грехи всех людей. Он поклонил-
ся и другим святыням в Иеруса-

лиме. Двери единственной в то 
время церкви на Сионской горе 
сами отворились перед святым 
Николаем. Он решил уйти в пус-
тыню для безмолвных подвигов, 
но Господь во сне открыл Свою 
волю — совершать предназна-
ченное ему служение на родине. 
На обратном пути корабельщи-
ки задумали обмануть святого 
Николая и направили корабль 
в другую сторону. Но Господь 
не оставил Своего угодника: по 
молитве святого вдруг налетел 
сильный ветер и понес корабль 
в нужном направлении.

В Ликии угодник Божий, 
желая окончить свою 
жизнь в безвестности, 
вступил в братство 
обители, именуемой 
Святым Сионом. Но 
Господь вновь возвес-
тил ему в видении, 
что ожидает от него не 
подвигов безмолвия, а 
пастырского служения 
людям в миру. Святой 
Николай, избегая че-
ловеческой славы, от-
правился не в Патары, 
где все его знали, а в 
Миры, главный город 
Ликийской области 
(ныне небольшое селение в 
Турции).

В то время в Мирах скон-
чался архиепископ Иоанн, и 
епископы Ликии собрались для 
избрания нового архипастыря. 
Их мнения по этому вопросу 
разделились, и потому решено 
было совершить совместную 
молитву, чтобы Господь Сам 
указал Своего избранника. Мо-
литва была услышана: старшему 
из них Господь открыл, что надо 
посвятить во епископа челове-
ка по имени Николай, который 
первым придет утром в храм. 
Так святой Николай, по воле 
Божией, стал первосвятителем 
Ликийской Церкви.

В новом служении укрепляло 
подвижника видение, в котором 
Господь Иисус Христос подавал 
ему Евангелие, а Пречистая Бо-
гоматерь возлагала на него омо-
фор.

В сане епископа святитель 
Николай остался, как прежде, 
кротким, смиренным и мило-
сердным, исполняя слово Еван-
гелия: «… да светит свет ваш 
пред людьми, чтобы они видели 
ваши добрые дела и прославля-

ли Отца вашего Не-
бесного» (Мф. 5, 16).

Одежды он носил 
простые, весь день 
проводил в трудах и 
только в конце дня 
вкушал постническую пищу. Для 
каждого человека — богатого и 
бедного, старого и юного, здоро-
вого и убогого — святитель Ни-
колай был неиссякаемым источ-
ником благодеяний. Оказывая 
помощь в житейских нуждах, он 
более всего заботился об исцеле-
нии греховных язв.

В период гонения на христи-
ан, воздвигнутого императором 

Диоклетианом (284–305), когда 
пострадали священномученики 
Анфим Никомидиский (память  
3 сентября), Автоном Италийс-
кий (память 12 сентября), Петр 
Александрийский (память 25 но-
ября) и другие, святитель Нико-
лай вместе со многими христи-
анами был заключен в темницу. 
Он стойко переносил голод и 
жажду, ободрял узников, убеж-
дал их не страшиться мук и до 
конца исповедовать свою свя-
тую веру. Святитель готовился 
к мученической смерти, но Гос-
подь сохранил своего избранни-
ка для пользы Церкви.

Новый император Констан-
тин Великий (324–337) прекратил 
гонение на христиан и освобо-
дил исповедников, даровав Цер-
кви свободу и мир.

Святитель Николай вернул-
ся к своей пастве. Он продолжал 
мудро управлять ею, а также ста-
рался просветить светом хрис-
тианства язычников, уничтожал 
капища, сокрушал идолов.

В те годы возникла ересь 
лжеучения Ария, дерзнувшего 
отрицать единосущие Господа 
нашего Иисуса Христа со Безна-
чальным Его Отцом. Для осуж-
дения лжемудрствования в 325 
году был созван в городе Никее 
I Вселенский Собор. В числе бо-
лее 300 участников Собора был 
и святитель Николай. Услышав 
богохульные речи Ария, святи-
тель Николай, ревностный хра-
нитель чистоты Православия, не 
стерпел такой дерзости и ударил 
еретика по щеке. За это отцы 
Собора сняли с него сан епис-
копа и заключили под стражу.  
В ту же ночь некоторым участни-
кам Собора было такое же виде-
ние, которого сподобился ранее 
сам святитель Николай: Господь 
Иисус Христос вручал ему Еван-

гелие, а Пресвятая Богородица 
возлагала на него омофор. Тогда 
отцы поняли, что Господу было 
угодно дерзновение святителя 
Николая, и, воздав ему честь, 
возвратили знаки епископского 
сана.

Вернувшись в свою епар-
хию, святитель Николай про-
должал трудиться на благо 
Церкви: сеял слово истины, об-

личал еретиков, врачевал 
заблуждающихся. Святи-
тель Христов прославился 
как избавитель от бед и 
заступник несправедливо 
обиженных. Некий коры-
столюбивый градоначаль-
ник приговорил к смерти 
трех неповинных мужей. 
Но когда меч был занесен 
над головами осужден-
ных, на месте казни вдруг 
появился святитель Ни-
колай. Отстранив стражу, 
он остановил руку палача. 
Никто не посмел воспре-
пятствовать святителю. 
Градоначальник, которого 
святитель Николай гроз-
но обличил, сознался в 

своем грехе и просил принять 
его покаяние. При этом при-
сутствовали императорские во-
еначальники: Непотиан, Урс и 
Ерпилион. Их вскоре постигла 
подобная же участь: они были 
оклеветаны перед императором 
в измене и осуждены на казнь. 
В темнице они вспомнили о 
святителе Николае и со слезами 
молили его о помощи. Скорый 
заступник в бедах, великий Чу-
дотворец в ту же ночь во сне 
явился императору Константи-
ну и повелел отпустить невинно 
осужденных, что и было испол-
нено.

Милосердную помощь свя-
тителя Николая не раз испы-
тывали на себе жители города 
Миры Ликийские. По молитвам 
святителя город был спасен от 
голода. Он явился во сне одному 
итальянскому купцу и попросил 
его привезти в Миры пшеницу, 
дав в задаток три золотые мо-
неты. Проснувшись, купец об-
наружил в своей руке монеты 
и поспешил исполнить просьбу 
святого.

Много раз святитель Ни-
колай спасал бедствующих на 
море, выводил страждущих из 
плена и заточения.

Святитель Николай мирно 
отошел ко Господу в глубокой 
старости († ок. 345–351).

В 1087 году было торжествен-
ное перенесение его мощей из 
Мир Ликийских в итальянский 
город Бари, где они почивают и 
доныне в мраморном саркофаге 
в крипте собора, возведенного в 
честь святителя в XII веке.

Нетленные мощи святителя 
Николая Чудотворца источают 
целебное миро, помогающее 
страждущим духовно и теле-
сно.

16 декабря, сб. (3 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Софонии (635–605 до Р.Х.). Прп. 
Феодула Цареградского (ок. 440).

17 декабря, вс. (4 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Вмц. 
Варвары и мц. Иулиании (ок. 306). 
Прп. Иоанна Дамаскина (ок. 780).

18 декабря, пн. (5 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прп. 
Саввы Освященного (532). Прпп. 
Кариона монаха и сына его Заха-
рии, египтян (IV).

19 декабря, вт. (6 декабря по ст. ст.)
Святителя Николая, архиеписко-
па Мир Ликийских чудотворца 
(ок. 335). Рождественский пост.

20 декабря, ср. (7 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Свт. Ам-
вросия, еп. Медиоланского (397). 
Прп. Нила Столобенского (1554).

21 декабря, чт. (8 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Апп. от 
70-ти Сосфена, Аполлоса, Кифы, 
Тихика, Епафродита, Кесаря и 
Онисифора (I). Прп. Патапия 
(VII).

22 декабря, пт. (9 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Зачатие 
праведною Анною Пресвятой Бо-
городицы. Пророчицы Анны, ма-
тери прор. Самуила (1100 до Р.Х.).

23 декабря, сб. (10 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Свт.  
Иоасафа, еп. Белгородского 
(1754). Мчч. Мины, Ермогена и 
Евграфа (ок. 313).

24 декабря, вс. (11 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Неделя 
29-я по Пятидесятнице, святых 
праотец. Прп. Даниила Столпника 
(493). Мчч Акепсия и Аифала.

25 декабря, пн. (12 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Свт. 
Спиридона, еп. Тримифунтского, 
чудотворца (ок. 348). Прп. Фера-
понта Монзенского (XVI).

26 декабря, вт. (13 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мчч. 
Евстратия, Авксентия, Евгения, 
Мардария и Ореста (284–305).

27 декабря, ср. (14 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мчч. 
Фирса, Левкия и Каллиника (249–
251). Мчч. Филимона, Аполлония, 
Ариана и Феотиха (286–251).

28 декабря, чт. (15 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Сщмч. 
Елевферия, матери его мц. Анфии 
и мч. Корива епарха (II). Сщмч. 
Илариона, архиеп. Верейского 
(1929).

29 декабря, пт. (16 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. Аг-
гея (500 до Р.Х.). Мч. Марина (III). 
Блж. царицы Феофании (893–894).

30 декабря, сб. (17 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Прор. 
Даниила и трех отроков: Анании, 
Азарии и Мисаила (600 г. до Р.Х.)

31 декабря, вс. (18 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Неделя 
30-я по Пятидесятнице, пред Рож-
деством Христовым, святых отец. 
Свт. Модеста, архиеп. Иерусалим-
ского (633–634). Прп. Флора, еп. 
Амийского (VII).

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

деКАБрь

19 декабря Православная Церковь чтит память святителя 
Николая, архиепископа Мир Ликийских, чудотворца
Святитель Николай, архиепископ Мир Ликийских, великий угодник Божий  

и Чудотворец, глубоко чтим всем христианским миром.

Базилика в г. Бари, где почивают мощи Святого Николая

Престол, под которым находятся 
мощи святителя Николая
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Во иМя отЦа и СыНа  
и СВятаго ДуХа!

«Рождество Твое, Христе 
Боже наш, возсия мирови свет 
разума» — так радостно, так 
торжественно поет сегодня Свя-
тая Церковь, возвещая всему 
миру радостную весть о Рождес-
тве Господа. Ветхозаветный мир 
изнывал под бременем грехов, 
неправд и беззаконий. Мрак за-
блуждений покрывал грешную 
землю. Люди томились во тьме 
неведения.

Была темная, глухая ночь. 
Не слышно было шума земли, не 
слышно было голосов людских. 
Умолкла суета земная. Уснул 
греховный мир. Спал Иеруса-
лим, спала вся Иерусалимская 
земля. Весь мир был в объ-
ятиях сна.

И вот среди этой глу-
бокой ночи разверзаются 
небеса, разгоняется мрак, 
озаряется тьма. Ночи как 
не было. На небе появилась 
лучезарная таинственная 
звезда. От звезды на зем-
лю спустился весь в белом 
Ангел.

Его увидели убогие виф-
леемские пастыри. Они ус-
лышали его и в страхе упа-
ли на землю. Они не могут 
отдать себе отчета в проис-
ходящем вокруг них. «Не 
бойтесь, — слышится голос 
Ангела. — Не бойтесь…» 
(Лк.2:10-12). Не успел еще 
Ангел окончить сии слова, 
как внезапно в эти святые 
минуты в убогом вифле-

емском вертепе совершилось 
таинство странное. Здесь были 
святые странники — праведный 
старец Иосиф и обрученная ему 
Пречистая Дева Мария. Они 
пришли сюда из далекой Гали-
леи, исполняя волю римского 
кесаря Августа, который издал 
указ о всенародной переписи. 
И для них не оказалось места 
в Вифлееме. И они безропотно 
отошли от людских жилищ и 
нашли себе покой от дорожных 
трудов за городом, в убогом вер-
тепе, куда пастухи в ненастную 
погоду загоняли свои стада.

Здесь были они одни в не-

видимом присутствии Самого 
Бога. Здесь исполнилось время 
родить Святой Деве. И в полночь 
Она родила Сына Своего Пер-
венца «и повит Его, и положи 
Его в яслех» (Лк. 2:7). Она родила 
Его безболезненно, без всякой 
посторонней помощи. Она Сама 
спеленала Его, никому не попус-
тила прикоснуться нечистыми 
руками к Рожденному от Нея. 
Своими ничем не осквернен-
ными руками Она осязала Его, 
Своими чистейшими устами 
лобызала Его, Своими девствен-
ными сосцами питала Его. По-
ложив Его в ясли, Она поклони-

лась до земли Рожденному 
от Нея — Она первая при-
несла поклонение Ему. Вол 
и осел — эти бессловесные 
животные, которые слу-
жили в пути праведному  
Иосифу и Пречистой Деве 
Марии, — теперь были при-
вязаны к яслям и своим ды-
ханием согревали Божест-
венного Младенца и таким 
образом служили своему 
Владыке и Творцу. Иосиф 
же в глубоком безмолвии 
преклонил свои старчес-
кие колена и поклонился 
до земли и Родившемуся, и 
Родившей Его.

Теперь Он познал, Кто 
Та Святая Дева, обручни-
ком Которой он был, поз-
нал Ее нетленный цвет 
девства, познал, что Она 

есть Та, о Которой задолго до 
сего изрек пророк Исайя: «Се, 
Дева во чреве приимет и родит 
Сына, и нарекут имя Ему: Ем-
мануил» (Ис. 7:14), что значит: с 
нами Бог.

Познав сие, поклонился со 
страхом и радостью, благодаря 
Воплощенного Бога, сподобив-
шего его быть самовидцем и слу-
жителем сей тайны.

Так совершилась величайшая 
тайна Воплощения — рождение 
во плоти Единородного возлюб-
ленного Сына Божия.

Рассеялся мрак греха. Вос-
сиял свет миру. Солнце Правды 
озарило землю. Скорбь смени-
лась радостью. Этой духовной 
радостью полны и наши сердца 
в этот радостный и торжествен-
ный праздник Рождества Хрис-
това. С вифлеемскими пастыря-
ми поклонимся Ему, с волхвами 
принесем в дар свои любящие 
сердца и с Ангелами воспоем 
хвалебный, благодарственный 
гимн: «Слава в вышних Богу, и 
на земли мир; в человецех благо-
воление!». 

Аминь.

Какие бывают живот-
ворящие и какие бы-
вают страшные воды... 
В начале Книги Бытия 

мы читаем о том, как над вода-
ми носилось дыхание Божие и 
как из этих вод возникали все 
живые существа. В течение жиз-
ни всего человечества — но так 
ярко в Ветхом Завете — мы ви-
дим воды как образ жизни: они 
сохраняют жизнь жаждущего 
в пустыне, они оживотворяют 
поле и лес, они являются зна-
ком жизни и милости Божией, 
и в священных книгах Ветхого и 
Нового Завета воды представля-
ют собой образ очищения, омо-
вения, обновления.

Но какие бывают страшные 
воды: воды Потопа, в которых 
погибли все, кто уже не мог ус-
тоять перед судом Божиим; и 
воды, которые мы видим в тече-
ние всей нашей жизни, страш-
ные, губительные, темные воды 
наводнений...

И вот Христос пришел на 
Иорданские воды; в эти воды 
уже не безгрешной земли, а 
нашей земли, до самых недр 
своих оскверненной челове-
ческим грехом и предательс-
твом. В эти воды приходили 
омываться люди, кающиеся 
по проповеди Иоанна Пред-
течи; как тяжелы были эти 
воды грехом людей, кото-
рые ими омывались! Если 
бы мы только могли видеть, 
как омывающие эти воды 
постепенно тяжелели и ста-
новились страшными этим 
грехом! И в эти воды при-
шел Христос окунуться в 
начале Своего подвига про-
поведи и постепенного вос-
хождения на Крест, погру-
зиться в эти воды, носящие 
всю тяжесть человеческого 
греха — Он, безгрешный.

Этот момент Крещения Гос-
подня — один из самых страш-
ных и трагических моментов Его 
жизни. Рождество — это мгнове-
ние, когда Бог, по Своей любви к 
человеку желающий спасти нас 
от вечной погибели, облекается в 
человеческую плоть, когда плоть 
человеческая пронизывается 
Божеством, когда обновляется 
она, делается вечной, чистой, 
светозарной, той плотью, кото-
рая путем Креста, Воскресения, 
Вознесения сядет одесную Бога 
и Отца. Но в день Крещения 
Господня завершается этот под-
готовительный путь: теперь, со-
зревший уже в Своем человечес-
тве Господь, достигший полной 
меры Своей зрелости Человек 
Иисус Христос, соединившийся 
совершенной любовью и совер-
шенным послушанием с волей 
Отца, идет вольной волей, сво-
бодно исполнить то, что Пред-
вечный Совет предначертал. Те-
перь Человек Иисус Христос эту 
плоть приносит в жертву и в дар 
не только Богу, но всему челове-

честву, берет на Свои плечи весь 
ужас человеческого греха, чело-
веческого падения, и окунается 
в эти воды, которые являются 
теперь водами смерти, образом 
погибели, несут в себе все зло, 
весь яд и всю смерть греховную.

Крещение Господне, в даль-
нейшем развитии событий, бли-
же всего походит на ужас Гефси-
манского сада, на отлученность 
крестной смерти и на сошествие 
во ад. Тут тоже Христос так со-
единяется с судьбой человечес-
кой, что весь ее ужас ложится на 
Него, и сошествие во ад является 
последней мерой Его единства с 
нами, потерей всего — и побе-
дой над злом.

Вот почему так трагичен 
этот величественный праздник, 
и вот почему воды иорданские, 
носящие всю тяжесть и весь 
ужас греха, прикосновением к 
телу Христову, телу безгреш-
ному, всечистому, бессмертно-
му, пронизанному и сияющему 
Божеством, телу Богочеловека, 
очищаются до глубин и вновь 

делаются первичными, 
первобытными вода-
ми жизни, способными 
очищать и омывать грех, 
обновлять человека, воз-
вращать ему нетление, 
приобщать его Кресту, 
делать его чадом уже не 
плоти, а вечной жизни, 
Царства Божия.

Как трепетен этот 
праздник! Вот почему, 
когда мы освящаем воды 
в этот день, мы с таким 
изумлением и благогове-
нием на них глядим: эти 
воды сошествием Свято-
го Духа делаются водами 
Иорданскими, не только 
первобытными водами 
жизни, но водами, спо-
собными дать жизнь не 

временную только, но и вечную; 
вот почему мы приобщаемся 
этим водам благоговейно, тре-
петно; вот почему Церковь на-
зывает их великой святыней и 
призывает нас иметь их в домах 
на случай болезни, на случай ду-
шевной скорби, на случай греха, 
для очищения и обновления, для 
приобщения к новизне очищен-
ной жизни. Будем вкушать эти 
воды, будем прикасаться к ним 
благоговейно. Началось через 
эти воды обновление природы, 
освящение твари, преображе-
ние мира. Так же как в Святых 
Дарах, и тут мы видим начало 
будущего века, победу Божию 
и начало вечной жизни, вечной 
славы — не только человека, но 
всей природы, когда Бог станет 
всем во всем.

Слава Богу за Его бесконеч-
ную милость, за Его Божествен-
ное снисхождение, за подвиг 
Сына Божия, ставшего Сыном 
человеческим! Слава Богу, что 
Он обновляет и человека и судь-
бы наши, и мир, в котором мы 
живем, и что жить-то мы все-
таки можем надеждой уже одер-
жанной победы и ликованием о 
том, что мы ждем дня Господня, 
великого, дивного, страшного, 
когда воссияет весь мир благо-
датью принятого, а не только 
данного Духа Святого! Аминь.

19 января 1973 г.

Грузинська Церква 
вшанувала пам’ять 

100 тисяч мучеників 

Грузинська Православна Цер-
ква вшанувала пам’ять 100 тисяч 
мучеників, які постраждали за 
свою віру у XIII столітті. З цієї 
нагоди 13 листопада місцеблюс-
титель патріаршого престолу 
митрополит Сенакський і Чхо-
роцкуйський Шіо (Муджирі) у 
співслужінні ієрархів і духовен-
ства, а також молитовній при-
сутності безлічі парафіян очолив 
молебень на Метехському мосту, 
повідомляє patriarchate.ge.

У 1227 році на середину цього 
мосту через річку Куру (Мткварі) 
за наказом хорезмійського сул-
тана Джелал-ед-Діна, що захо-
пив столицю Грузії, з Сіонського 
храму винесли ікони Богородиці 
і Спасителя і, пригнавши горо-
дян до мосту, наказали пройтися 
ними.

Живими обіцяли залишити 
лише тих, хто зречеться Христа 
й осквернить святі ікони, решті 
відсікали голови. За переданням, 
100 тисяч людей вважали за кра-
ще пожертвувати життям, але не 
зрадити своєї віри.

Усі, хто вшановує їхній подвиг 
та пам’ять, цього дня приходять 
на Метехський міст, де до місця 
проведення молебню виносять 
ікону мучеників. 

pravlife.org
У КДА видано 

дослідження про рани 
на воскреслому тілі 

Спасителя 
Книга «Рани на воскреслому 

тілі Господа Іісуса Христа», при-
свячена дослідженню Святого 
Письма Нового Завіту, вийшла 
друком на початку листопада по-
точного року. Про це повідомляє 
пресслужба Київської духовної 
академії і семінарії.

Автор книги — доцент Київсь-
кої духовної академії архімандрит 
Феофан (Меджидов).

Видання здійснено з благосло-
вення Предстоятеля Української 
Православної Церкви Блаженні-
шого Митрополита Київського і 
всієї України Онуфрія, рекомен-
довано кафедрою богослов’я і 
біблеїстики КДАіС, підготовлено 
до друку Видавничим відділом 
Української Православної Церк-
ви. Відповідальний редактор — 
професор протоієрей Володимир 
Савельєв.

«Ця книга буде цікава всім 
християнам, які глибоко замислю-
ються над таємницею страждань 
Господа Іісуса Христа за рід люд-
ський, а також над таємницею 
Його преславного Воскресіння з 
мертвих», — йдеться у повідом-
ленні. 

Новости

ПроПоведь Архимандрит Серафим (Тяпочкин)

Слово на Рождество Христово

Митрополит Антоний Сурожский

Крещение Господне

«Слава в вышних Богу, и на земли мир;  
в человецех благоволение!»

Лк.2:14
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В каком мире мы живем? 
Повсюду из современ-
ных медиапогремушек 
бьют в набат, призы-

вая «бороться со злом». Зло и 
врага, безусловно, «властители 
дум» указывают, назначают да 
в изощренных формах учат, как 
его одолеть и возненавидеть. И 
вот уже видны плоды ретивой 
деятельности бунтующего племе-
ни, которое, по слову Ф. Достоев-
ского, ищет «многосторонности 
ощущений» и обольстилось «ра-
достями жестокими»: «Мыслят 
устроиться справедливо, но, от-
вергнув Христа, кончат тем, что 
зальют мир кровью…». Гордоум-
ные борцы, обольщенные свобо-
дой греха, расчеловечиваются, 
превращаясь в орудие зла, и ки-
пучей пеной ненависти заражают 
всё вокруг. Они ведомы отнюдь 
не доброй силой, а дьявольской, 
которая уже давно без маски ще-
голяет в дебрях общества, как 
крыловская плутовка в ожида-
нии лакомой наживы.

Новые образцы мертвящей 
жизни-дрязга, ориентированной 
на комфорт, статусность и стре-
мительный успех, легко и уве-
ренно подавляют духовность, на 
что еще в 1977 году сетовал прот.  
А. Шмеман: «Из мира уходит, 
«выветривается» великое, тра-
гическое в главном и основном 
смысле этого слова. Так, de facto, 
бесшумно, при полном равноду-
шии исчез, растворился «ад», воз-
можность гибели, а вместе с ним 
и спасение. Вошедшее в мир как 
«благовестие», как неслыханная 
весть о Царстве Божием, хрис-
тианство постепенно преврати-
лось в «духовное обслуживание,  
в — надо признаться — мало-
удачную терапевтику». Вновь и 
вновь устами и делами устроите-
лей миропорядка земного вопит 
упрек Христу Великого инквизи-
тора: «Это Ты? Ты?.. Зачем же Ты 
пришел нам мешать?»

Что есть сердце 
милующее?

И не раз вздохнешь и загрус-
тишь, истязая себя мыслью о том, 
что даже в том добре, которое 
остается, так мало добра и мило-
сердия, их светозарности, а вок-
руг окаменелые души, которые, 
что отрадно, всё же способны 
зазеленеть. Как? Подвигом изме-

нения себя и своего заскорузло-
го окуляра на действительность: 
не возвышаясь над другими, но 
осознавая свое предназначение, 
смиряя свою гордыню и отвер-
гая ад завистливой борьбы, неся 
бремя другого, обращаясь в «ма-
ленького» гоголевского или че-
ховского человечка и становясь 
воистину человеком — образом и 
подобием Божиим.

Истинная любовь милосерд-
ствует, говорит Писание. Сам Бог 
«человеколюбивый и милосердый, 
долготерпеливый и многомилос-
тивый», читаем в Исходе (34:6). А 
в чем же суть милосердия? Дума-
ется, с метафизических проекций 
прав Николай Бердяев, провед-
ший жизнь в борениях духа и 
отождествлявший с милосердием 
само христианство, приравнивая 
его в первую очередь к сострада-
нию, прощению, человечности. 
Согласно Иоанну Кронштадт-
скому, «милосердие есть любить 
врагов, благословлять прокли-
нающих, добро творить ненави-
дящим, творящим нам напасть, 
изгоняющим нас, защищать го-
нимых и проч.». Исаак Сирин, 
отвечая на вопрос «Что есть сер-
дце милующее?», предельно лако-
ничен и всеобъемлющ: «Это воз-
горение сердца у человека о всем 
творении: о человеках, о птицах и 
о всякой твари».

Фёдор Достоевский, имевший 
в своей библиотеке «Слова под-
вижнические» Исаака Сирина и 
отражавший учение преподобно-
го в своих произведениях, словно 
наследует его аскезу безгранично 
всецелой любви. Не потому ли 
поучения старца Зосимы в «Бра-
тьях Карамазовых» исполнены 
духоносной святоотеческой муд-
рости: «Братья, не бойтесь греха 
людей, любите человека и во гре-
хе его, ибо сие уж подобие божес-
кой любви и есть верх любви на 
земле. Любите всё создание Бо-
жие, и целое, и каждую песчинку. 
Каждый листик, каждый луч Бо-
жий любите. Любите животных, 
любите растения, любите всякую 
вещь. Будешь любить всякую 
вещь и тайну Божию постигнешь 
в вещах».

«Господи! почто сих 
приемлеши?»

Исаак Сирин, величайший 
учитель внутреннего возрожде-
ния человека, говорил, что ми-
лосердие приближает творящих 

его к Владыке Небесному. Оно 
должно быть зерцалом, чтобы 
видеть в себе истинный образ 
сущности Божией. Святой по-
лагал, что Бог милосерд, благ и 
благостен, между тем не склонен 
опираться на критерии челове-
ческой справедливости, ибо ми-
лосердие противоположно пра-
восудию: «…Милосердие есть 
печаль, возбуждаемая благода-
тью, и ко всем сострадательно 
преклоняется: кто достоин зла, 
тому не воздает (злом), и кто до-
стоин добра, того преисполняет 
(с избытком)».

Символично, как гениаль-
ный Достоевский устами Марме-
ладова, искавшего в постоянном 
пьянстве скорби, «сострадания 
и чувства», живописно рисует 
оригинальную сцену Страшного 
суда, где акцентировано оправ-
дание тех, кто, пребывая в смра-
де греха, смиренно познавал и 
признавал немощь свою: «Меня 
распять надо, распять на кресте, 
а не жалеть! <…> А пожалеет 
нас Тот, Кто всех пожалел и Кто 
всех и вся понимал, Он единый, 
Он и судия <…> И всех рассудит 
и простит, и добрых и злых, и 
премудрых и смирных… И когда 
уже кончит над всеми, тогда воз-
глаголет и нам: «Выходите, ска-
жет, и вы! Выходите пьяненькие, 
выходите слабенькие, выходите 
соромники!» И мы выйдем все, 
не стыдясь, и станем. И скажет: 
«Свиньи вы! образа звериного и 
печати его; но приидите и вы!» И 
возглаголят премудрые, возгла-
голят разумные: «Господи! почто 
сих приемлеши?» И скажет: «По-
тому их приемлю, премудрые, 
потому приемлю, разумные, что 
ни единый из сих сам не счи-
тал себя достойным сего…» И 
прострет к нам руце свои, и мы 
припадем… и заплачем… и все 
поймем! Тогда все поймем!.. и 
все поймут…».

Данный эпизод, зияющий 
семантико-стилистическим биб-
лейским многоголосием и пост-
роением, также восходит к рас-
суждениям сирийского святого 
о спасительной необходимости 
смирения и исповедания пред 
всемилостивым Отцом Небес-
ным: «Нередко иные… отходят 
из мира сего виновными в своих 
грехах, но отрицающимися от 
них и обвиняющими; милосерд-
ный же Бог ожидал, не смирятся 
ли они как-нибудь, чтобы про-
стить их и сотворить им избав-
ление; и не только сотворил бы 
избавление их от искушений, но 
простил бы им и прегрешения, 
умилостивившись и малым сер-
дечным исповеданием».

«…Как вы сделали  
это одному из сих 

братьев Моих меньших, 
то сделали Мне»

«Неистощима только сине-
ва Небесная и милосердье Бо- 
га» — откликаются гулким эхом 
строки Анны Ахматовой. А как 
же обстоят дела у нас, земных 
странников? Дано ли окрылить 
и осветлить человеку человека? 
Обратимся к опыту великих, тех, 
кто, отворив бездны ада страстей, 
смогли познать всеспасительную 
благодать и мудрость Христову. 
К примеру, полным великодушия 
и милосердия предстает Федор 
Достоевский в истории, расска-
занной его женой, Анной Гри-
горьевной. Писателя, однажды 
совершавшего предобеденную 
прогулку, нагнал пьяный человек 
и ударил по затылку с такой си-
лой, что он упал и расшиб в кровь 
лицо. В один миг стеклось много 
народу, пришел городовой —  
и хулигана повели в участок, где 
писатель заявил о прощении 
виновника и просил отпустить 
его. Однако прелюбопытнейшую 
весть о нападении раструбили га-
зеты — и дело было передано на 
рассмотрение судьи участка. На 
суде ответчик заверял, что был 
«зело выпимши и только слегка 
дотронулся до «барина», который 
от этого и с ног свалился». Федор 
Михайлович настоятельно про-
сил не наказывать его. Впрочем, 
судья «за произведение шума» и 
беспорядка оштрафовал буяна 
на 16 рублей. «Муж мой подож-
дал своего обидчика у подъезда 
и дал ему шестнадцать рублей  
для уплаты наложенного штра-
фа», — закругляет свое повество-
вание супруга писателя.

Вот такой незаурядный пос-
тупок человека. Человека Хрис-
това, сердце которого, пробив-
шее мерзлоту липкого подполья, 
христополотняно, не имеет злобы 
и жажды справедливого воздая-
ния, оно вспахано добром и све-
том и обогащено благодушием и 
любовью к ближнему: «…Как вы 
сделали это одному из сих бра-
тьев Моих меньших, то сделали 
Мне» (Мф. 25:40).
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Синод Грузинської 
Церкви обмежив 

кількість хрещених 
батьків при хрещенні 

Священний Синод Грузинсь-
кої Православної Церкви об-
межив максимальну кількість 
хрещених батьків при звершенні 
Таїнства хрещення. Про це пові-
домляє пресслужба ГПЦ.

Згідно з повідомленням, на 
засіданні Синоду, що відбулося 
2 листопада, місцеблюститель 
патріаршого престолу митропо-
лит Сенакський і Чхороцкуський 
Шио (Муджирі) «розповів про 
неправильну практику, пошире-
ну останнім часом — надмірну 
кількість хрещених батьків».

У своєму рішенні Священний 
Синод зазначив, що «за каноніч-
ним правилом Церкви хрещений 
батько повинен бути один, а за 
традицією, що історично скла-
лася, допустимо мати двох хре-
щених (чоловіка і жінку); також 
за канонічною традицією при 
хрещенні дорослого хрещений 
має бути однієї з ним статі». Та-
кож Синод ухвалив, що у Грузії 
як виняток дозволено збільшити 
кількість сприймачів до трьох —  
у разі, якщо хрещеним батьком 
стає Католикос-Патріарх. 

 Синод Православної 
Церкви Чеських 

земель і Словаччини 
розкритикував 

українську владу  
за репресії проти УПЦ 

9 листопада в Православній 
Церкві Чеських земель і Словач-
чини відбулося засідання Сино-
ду, — повідомляє офіційний сайт 
ПЦЧЗіС. Одне з рішень Синоду 
було присвячене переслідуван-
ням українською владою Ук-
раїнської Православної Церкви.

У рішеннях зазначено, що 
синодали ознайомлені із «не-
законними діями нинішнього 
українського уряду проти духо-
венства та віруючих Української 
Православної Церкви». «Вра-
ховуючи це, члени Священного 
Синоду висловили солідарність 
із гнаними і стражденними. Вони 
наполегливо нагадують, що у 
вільному та демократичному сус-
пільстві неприпустимі порушен-
ня основних прав людини і гро-
мадянина та обмеження свободи 
віросповідання. Будь-яка форма 
залякування, примусу та переслі-
дування є недоречною, необґрун-
тованою і неприйнятною», — ска-
зано у рішенні.

Новости

рАЗМЫШлеНия НА теМУ… Наталья Сквира pravlife.org

«Милости хочу…», или  
Верное средство очиститься от греха  

и быть услышанным Богом. (Ч. 1.)
О силе добродетели, соделывающей нас богоподобными и позволяю-
щей, по слову Иоанна Златоуста, не погибнуть жизни на земле.

6 грудня, у День Збройних 
сил України, Предстоятель УПЦ 
Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуф-
рій привітав військовослужбов-
ців з їхнім професійним святом. 
Вітальне слово Предстоятеля 
опубліковано  на офіційному 
сайті Синодального  информа-
ційно-просвітницького відділу 
УПЦ.

За словами Блаженнішо-
го Онуфрія, щодня воїни ЗСУ 
свідчать про свою жертовну 
любов до ближніх, виявляють 
відвагу та мужність, а також 
професійність у захисті України 
від підступного ворога.

«Незважаючи на нестерпну 
спеку і проливні дощі, на страш-
ні холоди і люті морози, ви гід-
но несете своє служіння, рішу-

че відстоюючи територіальну 
цілісність нашої Батьківщини 
та захищаючи всіх нас — грома-
дян України», — зазначив Його 
Блаженство.

Предстоятель нагадав, що 
Українська Православна Церк-
ва висловила повну підтримку 
українському війську з перших 
годин повномасштабного росій-
ського вторгнення, а сьогодні 
молитви за ЗСУ лунають в хра-
мах та обителях Церкви.

«Сьогодні ми просимо Гос-
пода, щоб Він Своєю всесиль-
ною десницею допомагав всім 
вам, шановні військовослуж-
бовці — працівники Збройних 
Сил України, благословляючи 
вас міцним здоров’ям і подаючи 
сили та натхнення на подальші 
військові подвиги на благо на-

шої Батьківщини», — наголосив 
Блаженніший владика.

«В цей день ми також возно-
симо наші молитви за загиблих 
героїв та героїнь, які поклали 
власні життя заради життя рід-
них, близьких, співвітчизників 
і за нашу країну. Свята Церква 
молиться Милостивому Богу за 
блаженне упокоєння всіх полег-
лих героїв, подвиг яких завжди 
буде взірцем любові до ближніх 
та жертовності заради Батьків-
щини», — додав Першосвяти-
тель.

Новости

Блаженніший Митрополит Онуфрій  
привітав захисників із Днем ЗСУ
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Легко ли быть милосер-
дным? Достаточно ли 
подать милостыню, от-
купиться полушкой, 

рублем или гривной? Так, Нико-
лай Гоголь, всегда радуя подаяни-
ем нищих и буквально наследуя 
мудрость Священного Писания 
(«…Обративший грешника от 
ложного пути его спасет душу 
от смерти и покроет множест-
во грехов» (Иак. 5:90)), считал, что  
настоящая милостыня, за кото-
рую возможно блаженство Не-
бесное, — «обратить преступни-
ка или грешника ко Господу», а 
медная копейка, говорил он, при-
мется только от того, кто на выра-
ботанье её употребил все данные 
ему от Бога способности. Однако 
меряет ли кто из нас такой стро-
жайшей мерой свои добывания 
копейки?

«Где свидетельства 
сильной любви твоей 
к ближнему, первого 

условия христианина?»
О глубоком смысле несчас-

тий, ниспосланных для того, что-
бы души людские проникнулись 
страданием и согрелись любовью 
к ближнему, чтобы исполнились 
молитвенные просьбы всякого, 
рассуждал в одном из писем пи-
сатель: «Не часто ли в минуты 
бедствий произносит человек: 
«Господи, за что это приходится 
мне терпеть столько? Кажется, 
я никому не сделал зла на своем 
веку, никого не обидел». Но что 
скажет он, если в душе раздадутся 
в ответ на это такие слова: «А что 
сделал ты добра? Или ты призван 
затем, чтобы не делать только 
зла? Где твои прямо христианские 
дела? Где свидетельства сильной 
любви твоей к ближнему, перво-
го условия христианина? где они? 
Увы! может быть, даже и тот, 
который находится при смерти, 
и тот не избавлен от обязаннос-
тей христианских; может быть, и 
тогда не имеет он права быть эго-
истом и думать о себе, а должен 
помышлять о том, как и самыми 
страданьями своими быть по-
лезну брату, может быть, оттого 
так и невыносимы его страдания, 
что он позабыл о своем брате… 
Может быть, эти трудные мину-

ты и томленья ниспосылаются 
тебе для того, чтобы довести тебя 
именно до того, о чем ты просишь 
в молитвах, может быть, даже нет 
к тому иной дороги, нет друго-
го законнейшего и мудрейшего 
пути, как именно этот путь».

Поле для подвигов мило-
сердия, очищающего твердую 
скорлупу греха, вокруг нас не-
обычайно широко да привольно. 
Обратись вокруг себя, совету-
ет Николай Васильевич сестре: 
«Много в вашем соседстве пребы-
вает людей во пьянстве, буйстве, 
разврате всякого рода и пороках. 
Губят невозвратно свою душу —  
и нет человека, который подвиг-
нулся бы жалостью к ним, и нет 
человека, который бы так пожа-
лел о душах их, как бы о собс-
твенной душе своей, и возгорелся 
хотя бы частицею той любви, ко-
торою горит к нам божественный 
Спаситель наш. Не думай, что-
бы душа человека могла уже так 
грубо зачерстветь, что никакие 
слова не в силах поколебать его. 
Надобно сказать лучше, что нет 
прямой любви к человеку, отто-
го и слова бессильны: слово без 
любви только ожесточает, а не 
мирит или исцеляет. Узнай толь-
ко душу человека, войди только 
хорошенько в его обстоятельства 
жизни, рассмотри только его, не 
торопясь, — и ты увидишь, что 
можно помочь душе его, и обло-
бызает он потом руку, его спас-
шую».

«…Наказующие и без 
тебя найдутся, а ты бы… 

милующих поискал!»
Тема милосердия и прощения 

утопающего в пучине греха чело-
века глубокими смыслогранями 
раскрывается в задушевном рас-
сказе Антона Чехова «Письмо». 
Диакон Любимов, старый человек 
с плешью во всё темя, рассказы-
вает благочинному Феодору Ор-
лову о жизни своего сына Петра, 
который ест индейку в пост, с ка-
кой-то мадамой-гадюкой живет-
хороводится и т. д. Безбожник, 
словом. Благочинный, попрекая 
диакона в плохом воспитании, 
советует написать сыну пись-
мо, «не смягчая и не умаляя его 
вины», дабы наставить блудника. 
И вот текст под диктовку Феодо-
ра вызрел: «Христос воскрес, лю-

безный сын… знак восклицания. 
Дошли до меня, твоего отца, слу-
хи… далее в скобках… а из какого 
источника, тебя это не касается… 
скобка… что ты ведешь жизнь 
несообразную ни с божескими, 
ни с человеческими законами. Ни 
комфортабельность, ни светское 
великолепие, ни образованность, 
коими ты наружно прикрываешь-
ся, не могут скрыть твоего язычес-
кого вида. Именем ты христианин, 
но по сущности своей язычник, 
столь же жалкий и несчастный, 
как и все прочие язычники, даже 
еще жалчее, ибо: те язычники, не 
зная Христа, погибают от неве-
дения, ты же погибаешь оттого, 
что обладаешь сокровищем, но 
небрежешь им. Не стану пере-
числять здесь твоих пороков, кои 
тебе достаточно известны, скажу 
только, что причину твоей поги-
бели вижу я в твоем неверии. Ты 
мнишь себя мудрым быти, пох-
валяешься знанием наук, а того 
не хочешь понять, что наука без 
веры не только не возвышает че-
ловека, но даже низводит его на 
степень низменного животного, 
ибо…» И всё в таком роде.

Дело сделано. И незатейливая 
развязка, кажется, близка: «Про-
чтет [сын] письмо и почешет за-
тылок! Сгорит со стыда!» Однако 
логичный ход сюжета трещит по 
швам при столкновении с гени-
альным чеховским парадоксом, 
оглушающим раскатом вечной 
библейской истины. Символика 
«таинства» эпизода усложняет-
ся тем, что истину глаголет тот, 
кто, по мысли благочинного, туго 
опутан грехами и погиб для жиз-
ни безвозвратно. Этот герой —  
некий священник одного из под-
городних сел, Анастасий, запре-
щенный в служении. Именно 
он дает диакону довольно неор-

динарный, вдребезги разбива-
ющий всю логику человеческих 
мудрствований совет: «Письмо 
славное, но только того… не по-
сылать бы его, отец дьякон. Бог 
с ним! <…> Прости, бог с ним! 
Я тебе… вам по совести. Еже-
ли отец родной его не простит, 
то кто ж его простит? Так и бу-
дет, значит, без прощения жить?  
А ты, дьякон, рассуди: наказую-
щие и без тебя найдутся, а ты бы 
для родного сына милующих по-
искал! Я… я, братушка, выпью… 
Последняя… Прямо так возьми и 
напиши ему: прощаю тебя, Петр! 
Он пойме-ет! Почу-увствует! 
Я, брат… я, дьякон, по себе это 
понимаю. Когда жил как люди, 
и горя мне было мало, а теперь, 
когда образ и подобие потерял, 
только одного и хочу, чтоб меня 
добрые люди простили. Да и то 
рассуди, не праведников прощать 
надо, а грешников. Для чего тебе 
старушку твою прощать, ежели 
она не грешная? Нет, ты такого 
прости, на которого глядеть жал-
ко… да!» 

Поврежденная природа Анас-
тасия, имя которого отнюдь не 
атрибутивно (в переводе с древ-
негреческого обозначает «вос-
кресение, возрождение»), то-
мится «возвращением к жизни», 
она вопиет быть помилованной, 
прощенной, и в первую очередь 
людьми («чтоб меня добрые люди 
простили»). Герой смирением 
своим не судит других, а чувству-
ет их грехи как собственные. «И 
вдруг, — заметит в своей лекции 
прот. Александр Шмеман, так 
любивший автора данного рас-
сказа — как человека и писате- 
ля — за глубокую, тайную доб-
роту, за близость к христианству 
по «своей трезвости, отсутствию 
дешевой душевности», — как бы 
с неба падает то, за что хочется 
навсегда целовать руки Чехову.  
И… эту фразу услышал: «наказу-
ющие и без тебя найдутся, а ты 
бы для родного сына милующих 
поискал!» Вот вам взлёт, который 
вы редко увидите где-то еще».

Вот действенная чудотворная 
сила, испепеляющая тернии на-
казания огненным столпом доб-
роты, снисхождения и милости, 
делающая человека человеком, 
укореняющая любовь и сострада-
ние к ближнему в пустыне серд-
ца нашего и предвосхищающая 
Царство Небесное. Не это ли 
пик, совершенство милосердия, 
о котором говорит преподобный  
Исаак Сирин, «великий душе-
ведец и прозорливый инок» (Н. 
Гоголь), обозначая характерные 
черты добродетели: терпение 
переживать обиды, с радостью 
сносить ложные обвинения, не 
скорбеть и не разглашать о не-
праведно отнятом у тебя: «Пусть 
лучше ущерб, нанесенный оби-
девшими тебя, поглощен будет 
твоим милосердием, как терп-
кость вина поглощается множе-
ством воды».

pravlife.org
В Щецине прошел 

съезд православных 
молодежных  

братств Польши 

2 декабря в польском городе 
Щецине состоялась 41-я Гене-
ральная ассамблея братства пра-
вославной молодежи Польши. В 
мероприятии приняли участие 
представители епархиальных и 
приходских братств, а также их 
духовные наставники, сообщает 
orthodox.pl.

Официальная часть встречи 
началась в субботу утром Божес-
твенной литургией, которую в 
соборе святителя Николая воз-
главил в сослужении духовенства 
архиепископ Вроцлавский и Ще-
цинский Георгий. 

После богослужения архи-
ерей зачитал адресованное мо-
лодежи послание Блаженнейше-
го Митрополита Варшавского и 
всей Польши Саввы, в котором 
Предстоятель передал собрав-
шимся отеческое благословение 
и приветственное слово.

Среди широкого спектра ус-
пехов Церкви, которые стали 
возможны благодаря активному 
участию молодежных братств, 
Его Блаженство назвал «стаби-
лизацию церковной и админис-
тративной жизни, монашеской 
жизни, строительство новых хра-
мов, сотрудничество с органами 
государственной власти и дости-
жение соответствующего ранга 
на международной арене».

Первосвятитель также при-
гласил молодых людей присо-
единиться к широкому празд-
нованию в 2024 году столетия 
обретения автокефалии Поль-
ской Православной Церковью.

В здании мэрии Щецина, куда 
после Литургии гости направи-
лись для проведения встречи, их 
приветствовали представители 
принимающей стороны и мест-
ной власти.

В ходе общего собрания деле-
гаты заслушали отчеты о деятель-
ности Центрального правления 
Братства и его комитетов, обсу-
дили текущие вопросы и пробле-
мы, с которыми сталкивается мо-
лодежная организация Польской 
Церкви, а также ознакомились 
с календарем запланированных 
мероприятий на предстоящий 
год. 

После встречи ее участни-
ки помолились за всенощным 
бдением в приходском храме 
Щецина. Последними пунктами 
программы молодежного съезда 
стала Божественная литургия ут-
ром следующего воскресного дня 
и последовавшая за ней общая 
трапеза.

Новости

рАЗМЫШлеНия НА теМУ… Наталья Сквира pravlife.org

«Милости хочу…», или  
Верное средство очиститься от греха  

и быть услышанным Богом. (Ч. 2.)
Перлы библейской мудрости, за которые, по словам  

прот. А. Шмемана, хочется целовать руки классикам.

6 грудня, в День Збройних сил України, Бла-
женніший Митрополит Київський та всієї Украї-
ни Онуфрій очолив у столичному храмі Всіх Свя-
тих молебень за мир та всіх захисників України. 
Про це повідомляє Інформаційно-просвітниць-
кий відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили Голова Синодаль-
ного відділу УПЦ із взаємодії зі Збройними Сила-
ми та іншими військовими формуваннями Украї-
ни митрополит Білоцерківський і Богуславський 
Августин, військове духовенство Київської єпар-
хії та бойові медики волонтери Фонду підтримки 
Захисників України на честь свя-
того праведного Петра Кални-
шевського, останнього  кошового  
отамана  Запорозької Січі.

«Ми вітаємо всіх наших воїнів, 
волонтерів, всіх, хто молитвою, 
трудом сьогодні кує перемогу, 
протистоїть проти ворогів види-
мих і невидимих, з професійним 
днем. Бажаємо, щоб милість Божа була з вами, 
щоб всі наші воїни були здорові, Богом бережені 
і хранимі, щоб вони всі здорові, кожен з них, по-

вернувся у свій дім, у свою сім’ю. 
Щоб Боже благословіння було над 
нашими захисниками і над всією 
нашою Українською землею і всім 
нашим народом. Всіх вас вітаю зі 
святом, нехай Бог всіх нас бере-
же!» — побажав Його Блаженство 
після молитви.

Цього дня Блаженніший вла-
дика також освятив дві броньовані евакуаційні 
автівки та одне авто для виконання гуманітарних 
завдань для медичного підрозділу Фонду.

Новости

У День Збройних сил України  
Предстоятель УПЦ звершив молебень  
та освятив три авто на передову 

news. church.ua
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И вот, вы поцеловали чашу, съе-
ли антидор и запили теплотой. 
Рядом стоящая женщина, улыб-
нувшись, поздравила: «С при-

частием!». Но что же дальше?
А дальше начинается неразбериха. 

Кто-то выбегает из храма, потому что 
опаздывает на автобус, кто-то начинает 
обсуждать с подругой текущие дела по хо-
зяйству, а кто-то стоит, покорно выслуши-
вая наставления «храмовых старожилов» 
о том, что теперь нельзя в этот день мыть-
ся, есть рыбу, а также ягоды с косточка-
ми, чтоб не сплевывать кости и ни в коем 
случае нельзя целовать причастников! Ох 
уж эти всезнающие бабушки!.. Так как же 
быть? Кого слушать? Где взять нуж-
ную информацию? 

Самое лучшее, это конечно по-
дождать, пока освободится священ-
ник, и посоветоваться с ним. Но как 
быть, если после целования креста, 
прихожане так плотно обступили 
торопящегося на требы батюшку, 
что тот, стараясь всем уделить вни-
мание и никого не обидеть, в то же 
время нервно посматривая на часы, 
все-таки пытается продвигаться к 
выходу из храма... и вы понимае-
те, что спросить у него, увы, уже не 
представляется возможным. Но, не 
торопитесь сразу же искать инфор-
мацию в интернете. На первых по-
рах, не окрепшему еще уму новоначального 
христианина довольно сложно отличить 
полезную информацию от околоцерковной 
ереси, и существует очень большая вероят-
ность того, что вы найдете все те же «кос-

точки» и рекомендации 
несколько дней ходить 
грязным... И все-таки, что же делать?

А делать нужно вот что. В первую 
очередь, стоит вспомнить что же такое 
«Причастие»? Причастие — это таинство, 
которое установил сам Спаситель еще на 
Тайной Вечере накануне своего Распятия. 
Господь сказал, что хлеб символизирует 
его тело, а вино — кровь. Бог отдал свою 
жизнь ради спасения грешников, а в мо-
мент совершения причастия верующие 
получают прощение и входят в Царство 
Небесное. Смотрите, что о причастии го-
ворят святые отцы. «О, какое это великое 
счастье! Господь входит в грешную душу и 

испепеляет в ней все беззакония, и дела-
ется душа человека домом Божиим. Итак, 
оставил нам Спаситель как бы завещание 
совершать литургию и вкушать Его жи-
вотворящие тело и кровь. Литургия — это 
дивный подарок Иисуса Христа. Литур- 
гия — это мост, по которому можно прой-
ти в жизнь вечную. Помните: это завеща-
ние Иисуса Христа!» — говорит нам Иоанн 
Кронштадтский. С таким же восторгом и 
благоговением пишет об этом таинстве и 
преподобный Серафим Саровский: «Если 
бы мы и весь океан наполнили нашими 
слезами, то и тогда не могли бы удовлетво-
рить Господа за то, что Он изливает на нас 
туне и питает нас Пречистою Своею Кро-
вию и Телом, которые нас омывают, очища-

ют, оживотворяют и воскрешают». И если 
святые люди, достигшие таких высот, с ог-
ромным уважением относятся к данному 
таинству, то как можем мы, утопающие в 
грехах люди, получившие такую неоцени-
мую возможность ко спасению, оставать-
ся к этому равнодушными? Как можем мы 
тут же развернуться и уйти из храма или 
решать житейские вопросы? Как можно 
проявлять такое страшное неуважение к 
Тому, который так полюбил нас, что пошел 
ради нас на крестную смерть? 

Давайте же откроем свои сердца и по-
пробуем любящим, благодарным сердцем 

подумать, как вести себя даль-
ше! 

Конечно же, в первую оче-
редь нужно поблагодарить 
Господа за проявленную к нам 
милость и внимательно пос-
лушать благодарственные мо-
литвы, которые читают чтецы 
по окончании литургии.

Во-вторых, после приема 
святых частей тела Христова, 
вы вступили в особое состо-
яние духовной близости с Бо-
гом, и вам нужно время для 
молитвы и восприятия данно-
го дара. Само собой разумеет-
ся, что получивший прощение 

и святое причастие христианин не должен 
совершать злые дела. Запрещается даже 
сквернословить и думать о плохом по от-
ношению к ближним. После причащения 
нельзя употреблять жирную пищу, пить 
алкоголь, курить. День единения с Христом 
должен стать новым этапом в жизни хрис-
тианина, избавлением от пагубных при-
вычек и греховных помыслов. Запрещено 
сразу после обряда вступать в интимную 
близость и идти в веселую компанию или 
на дискотеку. Постарайтесь этот день про-
жить в любви и молитве. Постарайтесь быть 
сосредоточеннее, меньше разговаривайте, 
больше молитесь, читайте Евангелие, свя-
тых отцов. Делайте благие дела, помогайте 
ближним. И… любите друг друга!

spzh. news
Патріарх Феофіл ІІІ: 

«Ангели з’єднують 
небесний  

і земний світи»

21 листопада Патріарх Єру-
салимський Феофіл ІІІ розповів 
про ту роль, яку відіграють анге-
ли у житті людини, повідомляє 
сайт orthodoxianewsagency.gr.

За словами Предстоятеля 
Єрусалимської Церкви, «анге- 
ли — це ті, хто з’єднує небесний 
світ із земним, восторжеству-
вали в Церкві після війни з са-
таною невпинним славослів’ям 
Бога».

Патріарх нагадав, що «наша 
свята Церква віддає належне 
ангелам взагалі і архангелам 
Михаїлу і Гавриїлу зокрема», 
а «святі і праведники Церкви 
Христової, які мали тіло і жили 
в миру, показали себе наслідува-
чами святих ангелів».

Він побажав, щоб Архангел 
Михаїл за заступництвом Пре-
святої Богородиці приніс мир на 
стражденну Святу Землю та всь-
ому світу, і побажав усім довго-
го, мирного та благословенного 
Різдва. 

 Патріарх Сербський 
Порфирій:  

«Де немає довіри  
до слова Христа — 
там немає миру» 

21 листопада Предстоятель 
Сербської Православної Церк-
ви Патріарх Порфирій розповів 
про те, навіщо віруючим брати 
участь у таїнстві Євхаристії.

За словами Патріарха, «де 
немає віри і довіри до слова 
Христового, до Його Євангелія,  
до Його любові, до Його про-
мислу — немає миру. Ніякої 
справжньої та істинної радості 
там теж немає».

Він підкреслив, що «нашою 
участю в обряді Святої Євха-
ристії ми показуємо довіру і віру 
в слово Христове, що Він є серед 
нас».

Саме під час Євхаристії, за-
значив Патріарх Порфирій, «ми є 
свідками єднання з Тілом Хрис-
товим, єднання з Церквою».

Новости

Людям всё время внушают: «Вы это-
го достойны!», «Всё для вас!», «Кли-
ент всегда прав», «Воля народа» и т. 
д. И опьяненный таким тщеслави-

ем обывательский ум в самом деле начинает 
считать себя центром мира, вокруг которого 
всё крутится, но при этом не замечает, как 
его обманывают.

Посмотрите, как работает нынче поли-
тика. Людям не говорят правду, потому что 
видят в них не людей, а потенциальных из-
бирателей. Т. е. они изначально объекты ма-
нипуляции. А избирателям нужно говорить 
лишь то, что заставит их проголосовать, а 
именно то, что избиратели хотели бы сами 
слышать.

Вот только это не значит, что кто-то бу-
дет обещанное исполнять. Придет время — 
и людям снова начнут говорить «правиль-
ные вещи», и люди снова проголосуют. Тем 
более что память избирателя коротка: какая 
разница, что тот или иной деятель говорил 
еще недавно, ведь именно сейчас он говорит 
то, что мы хотим слышать.

Это сейчас работает везде: в политике, в 
торговле, в культуре и порой даже в духов-
ной жизни. Именно об этом предупреждал 
апостол: «Ибо будет время, когда здравого 
учения принимать не будут, но по своим 
прихотям будут избирать себе учителей, 
которые льстили бы слуху; и от истины 
отвратят слух и обратятся к басням»  
(2 Тим. 4:3–4).

И здесь проявляется еще одна челове-
ческая слабость и страсть: боязнь правды и 
бегство от нее. Человечество не одно деся-
тилетие учили избегать стрессов и огорче-
ний — и в результате выросло уже не одно 
поколение людей, которые готовы следовать 
за любой иллюзией, лишь бы уйти от горь-
кой и страшной правды.

Но так ли страшна эта правда? Ведь с 
ней всё равно придется столкнуться любому 
человеку, как бы он от нее ни прятался при 
помощи целой армии шоуменов, маркетоло-
гов, рекламщиков, психотерапевтов, коучей, 
ведущих тренингов и другой братии, пара-
зитирующей на человеческих страхах. 

Это очень инфантильное поведение, ко-
торое можно сравнить с детской боязнью 
посещения зубного врача. Но ведь всё рав-
но придется. Так не лучше ли сразу принять 
правду как она есть и начать жить настоя-
щей полноценной жизнью без иллюзий?

Господь говорит через Своего проро-
ка: «Поднимите глаза ваши к небесам, и 
посмотрите на землю вниз: ибо небеса ис-
чезнут, как дым, и земля обветшает, как 
одежда, и жители ее также вымрут; а Мое 
спасение пребудет вечным, и правда Моя не 
престанет» (Ис. 51:6).

Именно эта правда Господня — самое 
лучшее оружие против всех манипуляций, 
которые производят падший мир и его слу-
ги. Именно её нам следует держаться. И тог-
да все козни врага рода человеческого будут 
бессильны. 

Записала Наталья Горошкова

АЗБУКА верЫ Александра Лазарик

Практически каждый православный христианин,  
более или менее регулярно причащающийся святых Христовых тайн, 
знает, как нужно готовиться к причастию, какие молитвы читать, 

как подходить к амвону и принимать дары.

Как вести себя 
после Причастия?

Митрополит Антоний (Паканич):
«Правда Господня — самое лучшее 
оружие против всех манипуляций»

Современным миром правит маркетинговое мышление. Такая своеобразная 
манипулятивная практика воздействия на человеческие умы. В основе этой практики 

манипуляция человеческими страстями, но в первую очередь — тщеславием.

дУХовНАя БеседА pravlife.org
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Дорогие братья и сестры, мы счаст-
ливы, что принадлежим к Единой 
Святой Соборной и Апостольской 
Православной Церкви. Однако, на-

верное, каждый из нас задумывался над тем, 
почему православных христиан не так уж 
много, в отличие от католиков или мусульман, 
которых в мире по миллиарду. К сожалению, 
среди тех, кто называет себя православным 
и утверждает, что верует в Бога, есть люди, 
которые делают это формально, без переме-
ны образа жизни. Этот довольно сложный 
вопрос раскрывает воскресное евангельское 
чтение: «…Вышел сеятель сеять семя свое, и 
когда он сеял, иное упало при дороге и было 
потоптано, и птицы небесные поклевали его; 
а иное упало на камень и, взойдя, засохло, по-
тому что не имело влаги; а иное упало между 
тернием, и выросло терние и заглушило его; а 
иное упало на добрую землю и, взойдя, принес-
ло плод сторичный» (см. Лк. 8:5–8).

Христос, рассказав эту притчу, возгласил: 
«Кто имеет уши слышать, да слышит!»

Ученики спросили, что означала эта при-
тча. Он объяснил: «…Вам дано знать тайны 
Царствия Божия, а прочим в притчах, так 
что они, видя не видят и слыша не разумеют» 
(см. Лк. 8:9 –10). То есть Христос говорит, что 
духовную науку не так просто понять, и далее 
объясняет ученикам значение этой притчи. 
Зерно — это слово Божие; а то, которое пада-
ет при дороге, означает слушающих людей, но 
к ним потом приходит дьявол и уносит сло-
во из сердца их, чтобы они не уверовали и не 
спаслись (см. Лк. 8:11–12).

Помню с детства, как у нас всё село друж-
но ходило в воскресенье и праздничные дни 
в церковь, а затем в начале 70-х годов пост-
роили торговый комплекс с большим залом 
кафе. И большинство людей сразу после бого-
служения стало заворачивать туда, где рекой 
лились пиво, водка и вино. Всё это сопровож-
далось не только весельем, но и ссорами, дра-
ками. Вот так дьявол средь бела дня духовно 
обворовывал тех людей, которые еще недавно 
были в церкви, слушали Евангелие и моли-
лись.

Беда, когда празд-
ники заканчиваются 
не столько благотво-
рительностью, мисси-
онерским служением, 
а лишь гордыней, тще-
славием, чревоугодием 
и выпивкой, и это счи-
тается высшим проявлением любви.

Зерно, упавшее на камень, — это слыша-
щие Слово Божье и с радостью его принима-
ющие; но поскольку не имеют корня, то есть 
не укоренены в церковной традиции, то в 
добрые, спокойные времена веруют, а во вре-
мя испытания веры отпадают (см. Лк. 8:13). 
Сейчас мы наблюдаем, как это происходит. 
По словам одного владыки, в начале 90-х го-
дов, когда прекратилось атеистическое гоне-
ние на Церковь, многие пришли к нам, они 
приняли священство и даже архиерейский 
сан; однако теперь, когда началось испытание 
веры, они отпадают от Церкви или уклоняют-
ся в раскол.

Зерно, упавшее в терние, — это люди, ко-
торые слушают Слово, но из-за житейских 
забот, богатства и наслаждения зёрна веры в 
них не созревают (см. Лк. 8:14). Мы тоже это 
постоянно наблюдаем. Душа каждого челове-
ка по природе христианка, потому что стре-
мится к добру и свету, но из-за житейской 
суеты, погони за состоянием и наслаждения-
ми всё хорошее, что заложил Творец, подав-
ляется, и они не приносят хороших плодов, 
наоборот, распространяют вокруг себя злобу, 
недоверие, ненависть, устраивают революции 
и развязывают войны.

Лишь зерно, падающее на плодородную 
землю, а это те, кто, услышав Слово, хранят 
его в добром и чистом сердце, приносят плод 
в терпении. И снова Христос Спаситель за-
вершает Свое поучение возгласом: «…Кто 
имеет уши слышать, да слышит!» (см. Лк. 
8:15).

Пора задуматься: к какой категории лю-
дей относимся мы с вами? Вряд ли кто-нибудь 
из нас может сказать, что он из той категории 
людей, которые так обработали свое сердце 

слезами покаяния, что в терпении приносят 
плод сторицей.

Евангелие всех призывает потрудиться 
над тем, чтобы лукавый дух не имел к нам до-
ступа и не воровал у нас зерна благочестия. 
Лучше всего от дьявольских соблазнов защи-
щает молитва, лишь бы мы творили её вни-
мательно. Если сердце наше из-за накопления 
нераскаявшихся грехов стало твердым, как 
камень, то нужно покаяться. Если все наши 
благоговейные намерения глушит житейс-
кая суета, то, несмотря на всю занятость, нам 
нужно находить время, особенно в воскресе-
нье и праздники, чтобы прийти в храм, помо-
литься и покаяться. Если мы будем стараться 
так поступать, то не останемся в духовной 
жизни без плода.

Кроме того, эта притча учит нас самоотре-
чению, потому что только те зерна прораста-
ют, которые сами исчезают и дают силу жизни 
другим. Пока мы думаем, что что-то значим 
в этом мире, что с нами обязаны считаться; 
пока у нас с другими людьми только сугубо 
меркантильные отношения, до тех пор мы не 
принесем хорошего плода.

Когда нас, епископов и священников, 
ныне огульно, без суда и следствия, обвиня-
ют в коллаборационизме, то, хотя эти слова 
надуманы и носят клеветнический, ложный 
характер, все-таки нужно задуматься над тем, 
почему люди не воспринимают слова нашей 
евангельской проповеди и не верят им. Легче 
всего обвинить этих людей в лукавстве, злобе, 
сказать, что эти люди безбожники.

Но не дали ли мы сами повод быть обви-
няемыми теми, кто постоянно ищет повода 
(см. 2 Кор. 11:12)?

Продолжение – в ноябре >>>

точКА ЗреНия

воПрос-ответ Подготовил протоиерей 
Дмитрий Лопатко

ОТВЕТ. Когда человек 
входит в церковную жизнь, 
знакомится с христиана-
ми, так сказать, с новыми 
братьями и сестрами по 
вере, то начинает часто 
слышать слова: «Терпи и 
смиряйся». А прихожане 
храмов «со стажем» даже 
оскомину себе набили от 
этих слов. И здесь возни-
кает большая проблема: 
«опытные» христиане 
призывают только при-
шедших к вере к тому, что 
сами в большинстве своем 
не умеют делать. Даже 
больше того, со временем, 
и терпения и смирения 
становится все меньше и 
меньше, а раздражения, 
недовольства и эгоизма 
все больше и больше. От-
чего это происходит?

Можно привести спор-
тивную аналогию: боль-
шую дистанцию, например, 
в 40 км, неподготовленный 
не сможет пробежать. Ре-
зультативно преодолеть 
ее возможно только тре-
нированному спортсмену, 
даже пусть и любителю. 
Похожая ситуация проис-
ходит и в духовной жиз-
ни. Приобрести терпение 
возможно только через 
навык (тренировку), а оно, 
по слову апостола Иакова, 
приводит к совершенству 
(Иак. 1:4). И прежде всего к 

смирению, потому что это 
начало духовной жизни.

К сожалению, установ-
ки современного светского 
образа жизни направлены 
на уничтожение осново-
полагающей добродетели 
терпения. Даже возник не-
кий лозунг «Все и сразу!» 
Чуть кто-нибудь запла-
чет из детей, дедушки и 
бабушки, родители, няни, 
воспитатели и учителя, 
— все, кто находится ря-
дом, бегут к нему выти-
рать слезы. Если вызыва-
ется такси, и нужно будет 
ждать больше пяти ми-
нут, то сразу ищется дру-
гая машина. Хотя бывает 
волей не волей терпеть 
и смиряться приходится. 
Скажем, нужно ехать на 
поезде в другой город, а 
билеты остались только 
на вагон без кондиционе-
ра. И приходится ехать в 
таких условиях по летней 
жаре и терпеть.

Некоторые называют 
такое терпение безуслов-
ным и понятным. А есть 
еще условное терпение 
и непонятное. Оно связа-
но с отношениями между 
людьми. Когда, например, 
жена сталкивается с раз-
брасыванием носков своим 
мужем, и начинает его от-
читывать: «Сколько это 
можно терпеть...» и т. 

д. Или терпеть алкого-
лизм своего сына, который 
вдобавок сидит на шее 
своей матери. Так вот, 
безусловное терпение еще 
хоть как-то присутству-
ет в нашей жизни, а услов-
ного практически нет. Но 
чтобы приобрести смире-
ние в своей душе, нужно 
научиться терпеть недо-
статки ближних.

Так как же этому на-
учиться? Во-первых, нужно 
учиться всегда помнить о 
присутствии Бога в нашей 
жизни. Любая ситуация, 
которая с нами происхо-
дит, любой человек, ко-
торый встречается у нас 
на пути, ниспосылаются 
Богом. Такая мысль осно-
вана на вере, что ничего 
случайного в моей жизни 
не бывает. Если не будет 
этой памяти, то все нас 
будет раздражать и при-
водить к неврозам и разру-
шению личности.

Во-вторых, при оче-
редном испытании нас на 

прочность, необходимо 
задаться вопросом: «Для 
чего, зачем мне Бог это 
послал?» Любой педагог 
прежде, чем преподать 
урок своим ученикам, ста-
вит перед собой вопрос 
— зачем вы все это делае-
те? И задав вопрос Богу мы 
обязательно получим от-
вет: или в некой здравой 
мысли, или услышим через 
людей ответ, или обсто-
ятельства так сложатся, 
что нам все станет по-
нятно.

Бывает, конечно, чело-
век, задав такой вопрос, 
не сразу получает ответ. 
Поэтому в таком случае 
нужно подключить молит-
ву и просить Господа дать 
ответ.

Только при правильном 
терпении — без ропота, 
без раздражения, без пре-
возношения и осуждения 
— возможно стяжать под-
линное смирение и благо-
дать Божию, которая из-
менит сердце.

ПоУчеНия

Когда хвалители 
наши, или, 
лучше сказать, 
обольстители 

начнут хвалить нас, 
тогда поспешим 
вспомнить множество 
наших беззаконий; 
и увидим, что мы 
поистине недостойны 
того, что говорят или 
делают в честь нашу.

Преподобный
 Иоанн Лествичник

Почему нас, православных 
христиан, не так много

Господствуй 
над языком и 
не умножай слов, 
чтоб не умножить 
грехов твоих. 
Наложи перст 
на уста твои и 
узду на язык твой: 
многоглаголивый 
человек никогда 
не оставит в себе 
места во обитель 
Святого Духа.

Преподобный
 Антоний Великий

Мысли архимандрита Маркелла (Павука)

ВОПРОС. Пытаюсь терпеть и смиряться, 
но не получается. Что делать?

О терпении и смирении
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Родился будущий святой в селе Арбу-
зинка 12 октября 1875 года, которое 
находилось на территории нынешней 
Николаевской области. Его мама Ха-

ритина горячо молились, чтобы кто-нибудь 
из ее детей стал монахом. Она сама с детства 
мечтал пойти в монастырь, но ради послу-
шания родителям вышла замуж. Ее желанию 
суждено было сбыться в удивительной судьбе 
сына, которого окрестили Косьмой. 

В отличии от других детей Косьма с де-
тства любил уединение, чтение, молитву. 
Очень рано у него стало проявляться стрем-
ление к монашеской жизни. В 1895 году он 
отправился с паломниками на Святую Зем-
лю, где с ним произошло два удивительных 
случая. Когда группа прибыла к Силоамской 
Купели, то стали решать кто первый сойдет 
в воду, потому что это считалось благосло-
вением, особенно для женщин, у которых 
не было детей. Пока паломники совещались, 
Косьма стоял в сторонке. Вдруг он почувс-
твовал, как чья-то невидимая рука столкнула 
его в воду. Все начали смеяться и говорить, 
что вот теперь у Косьмы будет много детей. 
И эти слова оказались пророческими, потому 
что и в самом деле у него потом были сотни 
духовных чад. 

Второй случай произошел в Храме Гроба 
Господня. Паломникам очень хотелось, что-
бы кто-то помазал их маслом от лампадок, 
которые висели над Гробом, но они находи-
лись очень высоко. Когда Косьма подошел, 
чтобы наклонился и приложиться ко Гробу 
Господню, то лампадка, висевшая сверху, сама 
по себе перевернулась и вылилась на Косьму. 
Паломники бросились к нему, чтобы пома-
заться от пролитого масла, а дежуривший в 
храме монах сказал, что впервые в своей жиз-
ни видит такое чудо, и это явно знак свыше 
милости Божией. 

Вернувшись на родину, Косьма едет в Ки-
ево-Печерскую Лавру и получает благослове-
ние Ионы Киевского на то, чтобы подвизаться 
на святой горе Афон. В 1896 году он стано-
вится послушником Русского Свято-Панте-
леимоновского монастыря. На Афоне в 1905 
году подвижник принимает постриг в мона-
шество с именем Ксенофонт. Его духовником 
становится духоносный старец иеросхимонах 
Мелхиседек (Дмитренко). У него он научился 
правилам ведения внутренней брани, молит-
ве и богомыслию. Отцу Мелхиседеку духов-
ный мир был открыт, как на ладони. События 
мировой истории, Первую и Вторую мировую 
войну он предсказал задолго до того, как они 
начали сбываться. Однажды, стоя на молит-
ве, старец и его духовный сын Ксенофонт ус-
лышали, как будто едет свадьба. Был слышен 
топот конских копыт, играла гармонь, веселое 
пение, хохот, свист. Старец Мелхиседек взял 
крест, святую воду, кропило, четки и, выйдя 
из кельи, объяснил своему ученику: «Это гос-
ти едут, надо их встретить». Отец Мелхиседек 
обошел свою келью вокруг, читая крещенский 
тропарь, кропя вокруг святой водой и осеняя 
крестом все стороны света. После этого пение 
и шум сразу умолкли. Такие гости проходили 
к старцу неоднократно. 

В 1912 году отец Ксенофонт промыслом 
Божиим был вынужден покинуть Афон для 
того, чтобы продолжить свое духовное вос-
хождение уже на своей родине. Необычайный 
урок преподал отец Мелхиседек своему уче-
нику перед его отъездом. Старец перекрестил 
звездное небо и Ксенофонт увидел, как с него 
исчезли звезды, и небо стало светлым. Потом 
отец Мелхиседек перекрестил небо еще раз, и 
оно свернулось, как свиток. За ним, в сияю-
щих лучах, Косьма увидел престол Господень, 
Спасителя на нем, а вокруг него сонмы анге-
лов и святых. От этой картины Косьма упал 
на землю и закрыл глаза от страха. Когда он 
поднял голову, то небо было таким же звезд-
ным, как и раньше. 

В Киево-Печерской Лавре монах Ксено-
фонт пользовался всеобщей любовью. Тихий, 
мирный, всегда готовый к любому послуша-
нию, он обладал даром непрестанной молит-
вы. Здесь Ксенофонт был рукоположен сна-
чала в иеродиакона, а потом и в иеромонаха.  

Но более всего он хотел принять великую схи-
му. Однажды иеромонах Ксенофонт горячо 
молился об этом у мощей схимонаха Силуана. 
После этого он тяжело заболел, да так, что уже 
никто и не надеялся на его выздоровление. 
Священноначалием было принято решение 
постричь отца Ксенофонта в великую схиму 
с именем Кукша, что и было сделано. После 
пострига неожиданно для всех отец Кукша 
выздоровел. 

С 1917 года начинается исповеднический 
подвиг преподобного Кукши. После того, как 
Киево-Печерскую Лавру превратили в му-
зейный городок, отцу Кукше пришлось слу-
жить в разных местах и храмах. В 1938 году 
его, как и многих священников, арестовыва-
ют и приговаривают к пяти годам концлаге-
ря строгого режима. В возрасте шестидесяти 
трех лет отец Кукша оказался на изнуритель-
ных лесоповалочных работах. По четырнад-
цать часов в сутки в лютый мороз, при очень 
скудном пайке, старцу нужно было трудить-
ся на каторге. «Многими скорбями надлежит 
вам войти в Царство Небесное», — непре-
станно напоминал себе преподобный слова 
Священного Писания. В лагере со старцем 
повторилось библейское чудо. Так же, как и 
пророку Илье, ворон принес отцу Кукше еду 
в виде кусочка пирога, когда он изнывал от 
голода. После освобождения старец еще три 
года находился в ссылке. Только в 1946 году 
ему удалось вернуться в родную Киево-Пе-
черскую Лавру. 

В то время он уже был известен многим 
людям своей прозорливостью и даром чудот-
ворений. К нему стали тянуться верующие с 
разных концов СССР. Все это очень раздра-
жало советскую власть. Поэтому они решили 
отправить его подальше из столицы в Почаев-
скую лавру. Но и там его находили духовные 
чада. Однажды у старца, который подорвал 
здоровье на тяжелых лагерных работах, лоп-
нула на ноге вена. Кровь залила весь сапог. 
Положение было критическим. Известный 
своими исцелениями отец Амфилохий По-
чаевский, посмотрев не рану, сказал: «Соби-
райся отец домой (т.е. умирать)». Все духов-
ные чада батюшки стали горячо молиться за 
своего старца. И по их молитвам произошло  
чудо — рана затянулась. 

Каждый, кто соприкасался со старцем, по-
лучал сильнейшее впечатление от его прозор-
ливости. Отец Кукша видел человека насквозь. 
Он знал все о жизни каждого из тех, кто к нему 
обращался. За народную любовь и почитание 
старца всю жизнь преследовали гонения. По 
зависти его переводят из Почаевской лавры 
в отдаленный, никому не известный, Иоан-
но-Богословский монастырь в Черновицкой 
епархии. Но народ к нему приезжал и туда. 
Как-то к старцу приехал за благословением 
семинарист Алеша. Отец Кукша велел свое-
му келейнику постелить ковер и пригласить 
владыку. Но за дверью стоял только робкий 
семинарист. Тогда преподобный сам вышел и 
сказал, обращаясь к этому юноше: «Владыка, 
заходите». Когда семинарист вышел из ке-
льи, старец сказал: «Этот будет святителем».  

Сейчас этот семинарист — митрополит Одес-
ский Агафангел. 

Через время, в июле 1960 года, старца 
Кукшу направляют на служение в Одесский 
Свято-Успенский монастырь. Несмотря на 
преклонный возраст, он каждый день слу-
жил литургию. Все, кто обращался к старцу, 
чувствовали в нем не столько духовного отца, 
сколько духовную мать, которой можно прос-
то, с доверием, предать свою душу и открыть 
самые сокровенные тайны. Свидетельства о 
его прозорливости неисчерпаемы. Преподоб-
ный мог видеть человека на расстоянии, знать, 
что у него на душе даже тогда, когда тот к нему 
вовсе не обращался. Как-то своему келейнику 
преподобный Кукша приказал собрать сум-
ки с едой, взять деньги и подробно описал 
человека, которому нужно все это отдать и 
где его найти. Выйдя на улицу из монастыря, 
келейник нашел того, о ком говорил старец.  
Оказывается, это был приезжий в Одессу 
гость, у которого украли кошелек; он три дня 
не ел и был на грани голодного обморока.

Священников старец благословлял обра-
щаться к людям с великой любовью. Все про-
щать, всех любить, никого не наказывать, не 
прогонять от чаши, всех жалеть. Особенно 
сильно почитал преподобного Кукшу святей-
ший Патриарх всея Руси Алексий I. За год до 
кончины старца Святейший пригласил его в 
Троице-Сергиеву лавру на праздник обрете-
ния мощей преподобного Сергия. Там старец 
всю ночь исповедовал архиереев. Выходи-
ли они от него, по свидетельству келейника, 
красные и мокрые от тех обличений, которые 
они выслушивали. Каждый из владык жерт-
вовал старцу какую-то сумму денег, которых 
насобирался целый чемодан. Келейнику было 
очень страшно ехать с такими деньгами, по-
нимая, что если кто-то узнает о той сумме, 
которая находится в его руках, то это может 
закончиться для них плохо. Старец, зная 
мысли своего келейника, сказал ему: «От-
крой чемодан и возьми столько денег, сколько  
нужно на обратную дорогу». Потом, уже в по-
езде, отец Кукша попросил открыть чемодан 
еще раз. Какое же было удивление послушни-
ка, когда он увидел, что чемодан пустой. «Бог 
дал — Бог взял», — сказал преподобный. Ке-
лейник не выпускал чемодан из рук, и украсть 
эти деньги никто не мог. Как они исчезли, так 
и осталось для него загадкой. 

Отец Кукша заранее предсказал время 
своей кончины. Он также предрек, что по-
хоронят его очень быстро. Так и случилось. 
После того, как старец преставился к Богу, 
представители советской власти потребова-
ли, чтобы его немедленно похоронили, боясь 
большого стечения народа. При этом они на-
стаивали, чтобы тело старца отвезли на его 
родину. Но наместник монастыря велел по-
хоронить старца на монастырском кладбище. 
На вопрос уполномоченного: «Почему тот 
ослушался его приказания?» настоятель отве-
тил, что для монаха родина — монастырь, и 
он поступил так, как ему и было велено. 

Чудеса на могиле старца стали совершать-
ся сразу же по его кончине, которая последо-
вала 24 декабря 1964 года. Они продолжают 
совершаться и по сей день. В 1996 году в Одес-
се по молитвам к старцу воскрес уже умерший 
двухлетний ребенок. У Ксении (так звали ре-
бенка) поднялась высокая температура. Пока 
мама вызывала «скорую», ее бабушка, врач по 
профессии, увидела, что девочка умерла: она 
перестала дышать и ее сердце остановилось. 
Мама вспомнила, что у них дома есть части-
ца облачения от гроба преподобного Кукши. 
После молитвы к святому женщина приложи-
ла святыню ко лбу девочки, после чего Ксения 
вздохнула и к ней вернулась жизнь. Приехав-
ший врач сказал, что никаких оснований для 
вызова скорой помощи он не нашел. 

Преподобне отче наш Кукшо, 
 моли Бога о нас!

святАя ЖиЗНь Протоиерей Игорь Рябко

Жизнь схиигумена Кукши, память которого Церковь отмечает 24 декабря,  
является одним из примеров того, что в любое время, в любых обстоятельствах 

жизни душа способна приобрести святость не меньше той,  
которая была в самых прославленных подвижниках Древних Патериков. 

news.church.ua
За участі духовенства 

Волинської єпархії в 
Україні реалізують 

факсимільне видання 
Галицько-Волинського 

Євангелія (ХІІ ст.) 

Після 15 років посиленої пра-
ці, до якої долучилося духовен-
ство Волинської єпархії, в Україні 
реалізують факсимільне видання 
Галицько-Волинського Євангелія 
(ХІІ ст.) Про це повідомляє Ін-
формаційно-просвітницький від-
діл УПЦ з посиланням на прес-
службу Волинської єпархії.

Реалізація факсимільного 
видання відбувається у рамках 
програми «Повертаємо в Україну 
культурну спадщину», яка була 
започаткована зусиллями видав-
ництва «Горобець», благодійни-
ків, партнерів, а також клірика 
Волинської єпархії Української 
Православної Церкви архіманд-
рита Онуфрія (Куца). Збір кош-
тів на видання цієї пам’ятки ук-
раїнської писемності тривав з 
серпня по листопад 2023 року.

Волинська єпархія УПЦ на 
чолі з митрополитом Волинським 
і Луцьким Нафанаїлом всебічно 
підтримала проєкт. 

 Прот. Миколай 
Данилевич: —  

За кордоном діють 
понад 70 громад УПЦ  
За межами України діють вже 

понад 70 громад Української Пра-
вославної Церкви. Про це роз-
повів під час відкриття першого 
типового храму УПЦ в Західній 
Європі (в місті Вормс, Німеч-
чина) заступник голови Відділу 
зовнішніх церковних зв’язків 
протоієрей Миколай Данилевич, 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ.

«На даний момент Українсь-
ка Православна Церква має за 
кордоном понад 50 парафій і 
близько 20 душпастирських 
місій, більшість з яких мають всі 
можливості стати повноцінними 
парафіями, — сказав о. Мико-
лай. — Тобто загалом у нас понад  
70 більших і менших громад за 
кордоном».

За словами заступника го-
лови ВЗЦЗ, близько половини 
зарубіжних громад УПЦ розта-
шовані в Німеччині. Також він 
зауважив, що відкриття парафій 
ініціюють самі віряни — і гро-
мадяни України, які опинилися 
за кордоном через російську аг-
ресію, і представники української 
діаспори, які проживають в інших 
країнах з довоєнних часів. «Наші 
громадяни, українці, просять нас 
відкривати парафії за кордоном. 
У нас немає великих фінансових 
потужностей, але люди самі зби-
раються, допомагають», — зазан-
чив отець Миколай.

Новости

Он видел небо, 
свернувшееся в свиток

памяти преподобного Кукши Одесского

Приглашаем почтить память 
преподобного Кукши Одесского 
24 декабря, в день 

памяти преподобно-
го Кукши Одесского, в 
храме в честь Апосто-
ла Иоанна Богослова 
(ул. Товарищеская, 76) 
состоится Божествен-
ная литургия, которую 
возглавит Высокопрео-
священнейший Лука, 
митрополит Запорож-
ский и Мелитополь-
ский. На богослужение 
будет доставлена икона 
святого с частицей его мощей. 

Приглашаем всех желающих разделить 
духовное торжество. 

Начало в 9.00.

АНоНс
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В КДАиС завершили 

оцифровку известного 
пастырского журнала 

ХІХ–ХХ веков 

Пятый диск с публикация-
ми научно-публицистического 
вестника Киевской духовной 
семинарии «Руководство для 
сельских пастырей» вышел в 
свет 7 ноября, информирует  
Kdais.kiev.ua.

«Это событие стало заключи-
тельным аккордом в длительном 
процессе оцифровки журнала, 
охватившего более полувека ду-
ховно-интеллектуального насле-
дия», — говорится в сообщении.

Работа над электронной вер-
сией дореволюционного печат-
ного издания проходила с 2015 
года по благословению ректора 
Киевской духовной академии и 
семинарии архиепископа Бело-
городского Сильвестра и при со-
действии управляющего делами 
Украинской Православной Цер-
кви заслуженного профессора 
КДА митрополита Борисполь-
ского и Броварского Антония.

Последний диск серии со-
держит отсканированные ста-
тьи, которые публиковались 
на страницах «Руководства для 
сельских пастырей» в 1901–1917 
годах.

«Электронная версия жур-
нала является большой ценнос-
тью для всех, кто интересуется 
историей и культурой, а также 
для исследователей, богословов 
и всех, кто стремится углубить 
свои знания в разных научных 
областях. Выпуск последнего 
периода «Руководства для сель-
ских пастырей» стал частью на-
следия, которое служит светом 
для последующих поколений», 
— сказано в сообщении.

Напомним, научно-публи-
цистический вестник «Руко-
водство для сельских пастырей» 
был создан при Киевской ду-
ховной семинарии в 1860 году. 
На страницах издания публи-
ковались образцы лучших про-
поведей, а также наставления, 
советы и замечания, которые 
помогали пастырям при бого-
служениях, во внецерковных 
взаимоотношениях с верующи-
ми, неверующими, иноверцами, 
староверами и сектантами. Кро-
ме этого, печатались материалы, 
посвященные разным сторонам 
личной жизни священника.

«Руководство для сельских 
пастырей» с интересом читали 
как священнослужители, так 
и миряне. Журнал выходил до 
1917 года — 57 лет.

Представьте себе: мы стоим перед 
Богом. И мы в очах Божиих кто? 
Искупленные кровию Его Сына! 
Как наше достоинство сразу воз-

вышается! Не грешники простые (хотя мы, 
конечно, все грешники), но нас называют 
«искупленные кровию».

Апостол Павел об этом говорит: вы все 
искуплены, вы крещены. А когда нас пок-
рестили, после свершения Таинства Миро-
помазания, мы погружаем руку в святую 
воду, кропим ребенка и говорим: «Оправ-
дался еси, просветился еси, освятился еси, 
омылся еси, именем Господа нашего Иису-
са Христа». А потом отираем со словами: 
«Крестился еси, просветился еси, миропо-
мазался еси, освятился еси, во имя Отца, 
и Сына, и Святаго Духа». Благословение на 
благословение! То есть крещеный — это и 
омытый, и оправданный, и освященный.

Достоинство религии измеряется дву-
мя критериями: как тебя оценивает Бог, 
или кто ты в очах Бога, и что Он хочет тебе 
дать.

Мы знаем, что в миру гордятся долж-
ностями, званиями, рангами. Ты занима-
ешь должность определенное время — тебе 
присваивают ранг, и это уже надбавка к за-
рплате. Допустим, ты министр, служащий 
или полицейский, судья и т. д.

Достоинство религии же — по святым и 
по тому, к чему призваны. На какую полоч-
ку хочет поставить человека Бог! На вер-
шину! Освящение, чистота, мир, убеление 
как снег, чтобы мы воссияли, прославились 
в Царстве Отца, чтобы мы были столпом, 
основанием. Книга Апокалипсис говорит: 
дам тебе имя новое.

Знаете, как было при царях, при им-
ператорах? Когда какой-то император ви-
дел какого-то талантливого мальчика, или 
юношу, или мужчину, он брал и усыновлял 
его. И имя новое давал.

Вот к чему нас Господь призывает: «…И 
дам тебе имя новое, и воспоете песнь но-
вую»! А новое же мы всегда любим: и одеж-
ду, и жилье после ремонта и т. д. В такие 
моменты мы радуемся и делимся радос-
тью. Это всё наше человеческое. Поэтому 
Господь выбирает такие метафоры и такие 
слова, Он хочет обновить нас. И говорит: 
«Имя тебе новое дам». И далее: «…И сделаю 
тебя столпом в церкви», то есть основа-
нием. А в Ветхом Завете сказано: «Сделаю 
тебя головой, а не хвостом», чтобы ты не в 
задних спотыкался, а во главе был. «И пос-
тавлю тебя впереди, а не сзади», чтобы ты 
возглавлял всё.

Больше всего благословений челове-
ку, как ни странно, в Книге Апокалипсис.  
Там и про имя новое, и «столпом Церкви 
тебя сделаю», и «воссядешь ты на пре-
столе», и «благословлю тебя», и «возлюб-
лю тебя», «и будет имя твое славно среди 
язычников». Там столько благословений! 
Открываете вторую главу — и там каждой 
Церкви благословение. «Будь верен до смер-
ти, и дам тебе венец жизни». Венец — от-
личительная особенность царя, венцом 
благословляли на царство. Представьте, к 
чему нас Господь призывает!

Вот как в миру? Вы знаете, когда пра-
ва человека были приняты? В середине  
XX века. Совсем недавно. А до этого ты-
сячи лет никто и не заикался об этом. Да и 
как достичь того права на счастье, которое 
гарантируют законы мира?

А у Бога не так. Бог уже тысячелетиями 
призывает и дает нам эти права, это досто-
инство по-настоящему. Не на бумаге, не 
просто декларирует, а протягивает руку, 
полную этих благословений, этих прав, 
этого счастья, этого восхищения, этого 
подъема, этого возвышения человека.

Кто-то из святых говорил: «Если бы 
даже человек не пал и остался в раю, Бог 
бы всё равно воплотился». Потому что  
рай — это несказанно ниже, чем досто-
инство человека в христианстве, когда мы 
можем получить богоуподобление через 
Сына Его. Бог принял плоть нашу, чтобы 
возвысить нас до Божественности, чтобы 
мы стали своими Богу. Бог нас, грешни-
ков, презрел, увидел, заметил, захотел стать 
одним из нас, чтобы мы стали так, как  
Он — высоко. Не низко! Высоко!

Апостол Павел говорит, что любовь Бо-
жия такой силой обладает, таким притяже-
нием, мощностью призыва, что «ни насто-
ящее, ни будущее, ни высота, ни глубина, 
ни другая какая тварь не может отлучить 
нас от любви Божией во Христе Иисусе, 
Господе нашем».

Это самый сильный в мире магнит —  
любовь Бога к человеку! Самая сильная 
жертва — это любовь Бога к человеку! 
Ничего нет сильнее, прочнее на свете, чем 
любовь Бога к человеку. Ни алмазы, ни ме-
талл, ни человеческая любовь. Самое про-
чное — это любовь Бога к человеку.

Говорят, время раны лечит. Всё забыва-
ется через время. А апостол Павел говорит: 
нет… у Бога не так. Ни время, ни расстоя-
ние, ничего не заставит забыть Его люби-
мое создание. Бог тысячелетиями готовил 
искупление, Сыном пожертвовал, излил 

Кровь на кресте. Есть у Бога ра-
дость: когда человек ближе к Богу. 
Есть у Бога скорбь: когда человека 
отпадает. Есть великая радость и 
великая скорбь Божия. В Ветхом 
Завете читаем, как Бог скорбит об 
отступлении Его детей. «Вол зна-
ет ясла господина своего, и осел 
знает стойло свое, а Я воспитал 
сыновей, а они взбунтовались 
против Меня…». «Куда вас еще 
бить? Живого места на вас уже 
нет… обратитесь, отмойтесь, 
придите ко Мне!..».

Господь в Евангелии говорит: 
«Придите ко Мне все тружда-

ющиеся и обремененные, и Я успокою вас. 
Возьмите иго Мое на себе, и научитесь от 
Мене, яко кроток и смирен сердцем, и по-
лучите покой душам вашим. Иго бо Мое 
Благо, и бремя Мое легко». Как Господь при-
зывает!

Грех — это отпадение человека. Грех 
разлучает нас от Бога. Через грех — разлу-
ка с Богом. А Божия любовь с той же си-
лой остается. И Господь уже не знает, какие 
мостики строить между нами. Первый мост 
построил при Моисее — Заповеди — не ра-
ботает. Второй мост — дела Закона — не 
работает. Человек не может. И Бог уже как 
бы говорит: хорошо, достаточно только 
вздохов, достаточно только слов твоих и 
твоего желания покаяться. И вот мы сло-
вами и вздохами на исповеди разрешаемся 
от наших беззаконий! Только бы чуть-чуть 
сокрушения в сердце было.

Представляете, как Бог строит мосты! 
Мосты между нами и Ним. Господь нас все-
ми средствами спасает. Только бы привести 
к Себе. Только бы спасти. «Как отец воспи-
тывает сына своего, — так Я воспитываю 
вас», — говорит Господь.

Как отец и мать — так и Бог. Воспиты-
вает, просит, ругает и милует. И конфетку 
даст, и похвалит, и поругает, и пожурит. И 
всё — только бы не погиб, чтобы не разбил 
колени, не разбил нос, не разбил голову, 
чтобы цел и невредим был, чтобы имел 
жизнь вечную.

Вот так Господь думает, так Господь 
помышляет, такие Господь планы на нас  
имеет.

«Просветился еси, освятился еси, крес-
тился еси… только чтобы ты был со 
Мною!» Господь привязывает и этим, и тем. 
«Великими узами влеку тебя, узами любви 
влеку тебя», — говорит Господь устами 
ветхозаветного пророка. Не узами наказа-
ния, не узами битья, не узами хитрости, но 
узами любви!

Вот так Господь действует на нас. И все 
видят на распятии — объятья. Призываю-
щий нас Бог! Обнимающий нас Бог. Узами 
любви влекущий нас. Скованный весь. Но 
разве гвозди держали Его на кресте? Нет! 
Любовь к нам! Разве Творца Неба и земли 
может Крест удержать?! Он растаял бы под 
ним! Пророк Исаия говорит: «Горы тают, 
когда Ты, Господи, смотришь на них…». Вот 
такое могущество у Бога! И такой всесиль-
ный, всемогущий Господь полюбил нас.

Полюбил, и благословил, и благослов-
ляет, и прощает, и узами любви влечет, 

сильными узами 
любви, и правды, 
и добра влечет нас 
всех к Себе. Чтобы 
мы были Его, что-
бы не погибли, но 
имели жизнь веч-
ную.

Подай, Госпо-
ди, нам, оценить 
эту любовь Твою, 
помнить о ней пос-
тоянно. Помоги, 
Господи, укрепи, 
Господи!

вАЖНо ЗНАть Протоиерей Андрей Гавриленко pravlife.org

Когда мы поем гимн «Тебе Бога хвалим» святителя Амвросия Медиоланского, то слышим такие 
слова: «Мы стоим, искупленные Твоей кровию, перед Тобою, Господи. Сподоби нас со святыми 
Твоими вечной славы Твоего Царствия, и спаси люди Твоя и благослови достояние Твое…»

Беседа о достоинстве человека,  
     о планах Бога на нас
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Божественна літургія з 
нагоди свята відбулась 
в академічному храмі 
в ім’я преподобного 

Іоанна Дамаскина. Богослужін-
ня звершив Предстоятель у 
співслужінні сонму архієреїв, 
викладачів, випускників та гос-
тей Київських духовних шкіл у 
священному сані.  

Після Літургії в актовому 
залі богословської школи від-
бувся річний акт Київської ду-
ховної академії і семінарії. Захід 
очолив Блаженніший Митропо-
лит Онуфрій. До президії також 
увійшли: керуючий справами 
УПЦ, заслужений професор 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, митро-
полит Житомирський та Но-
воград-Волинський Никодим, 
ректор Київської духовної ака-
демії і семінарії професор архіє-

пископ Білогородський Силь-
вестр та проректор з виховної 
роботи єпископ Згурівський 
Амвросій.

Після спільної молитви 
вступне слово виголосив рек-
тор Академії архієпископ Силь-
вестр. Потім Предстоятель 
звернувся до присутніх зі сло-
вом настанови та привітання.

«Преподобний Нестор — ві-
домий в історії як людина, яка 
змогла розумно поєднати науку 
і благочестя і вибудувати своє 
життя таким чином, що наука 
стала допоміжним засобом для 
того, щоб зростати в благочесті 
і чистоті, — сказав Блаженні-
ший владика. — Він є покрови-
телем наших духовних шкіл, він 
стоїть перед Престолом Божим 
і молиться за кожного з нас».

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій зазначив, що наміри 

викладачів і студентів не змі-
нились, попри вимушену зміну 
місця богословської школи.

«Навпаки, ми продовжуємо 
молитися, продовжуємо вив-
чати богословські науки, які 
допомогають краще зрозуміти 
і пізнати Творця. Бо коли люди-
на більш досконало знає свого 
Творця, вона може більш до-
сконало виконувати Його волю. 
А зміст життя людини в тому, 
щоб кожен з нас творив волю 
Божу, яка є для кожної людини 
особливою», — наголосив архі-
пастир.

Зі звітом про діяльність 
Київської духовної академії в 
останній навчальний рік висту-
пив проректор з навчально-ме-
тодичної роботи КДАіС архі-
мандрит Філарет (Волошин).

Архієпископ Сильвестр ви-
голосив актову доповідь про 

життєвий шлях та сповідниць-
кий подвиг святителя Василія 
(Богдашевського), який був 
ректором Академії у буремні 
роки початку XX століття.

Представник Одеської ду-
ховної семінарії зачитав ві-
тальне слово від митрополита 
Одеського та Ізмаїльського Ага-
фангела.

Проректор КДА з науково-
богословської роботи Володи-
мир Бурега презентував нові 
наукові видання Академії.

Доцентам і викладачам 
КДАіС були присвоєні чергові 
вчені звання. Блаженніший вла-
дика вручив церковні нагоро-
ди викладачам і благодійникам 
Академії. Кращі студенти ду-
ховних шкіл отримали стипендії 
імені Блаженнішого Митропо-
лита Володимира (Сабодана) та 
Предстоятеля УПЦ.

По словам её организаторов, она 
будет интересна как специалис-
там-историкам, так и тем, кто 
впервые открывает для себя неве-

домые страницы биографии выдающегося 
человека и легендарной личности.

Если светского человека в биографии 
Петра Калнышевского, как сказал Его Высо-
копреосвященство, в большей степени инте-
ресует его полководческая и дипломатичес-
кая ипостась, то нас, людей верующих, его 
духовная ипостась. «Духовная ипостась вы-

дающегося сына украинского народа сформи-
ровалась не за один год. Это был длительный 
и очень трудный процесс. По сути, для этого 
понадобилась целая жизнь, наполненная как 
триумфальными взлётами, так и падениями. 
И именно с падений началось его преобра-
зование в духовную личность, созданную по 
образу и подобию Божьему. А преподобный 
Паисий Величковский, состоявший с ним 
в переписке, так прямо и пишет, что за его 
труды и жизнь он будет прославлен Богом, и 
ничто его не сломает и не заставит предать 

веру православную. Для нас личность Петра 
Калнышевского — это не сочетание полити-
ки, дипломатии и военного дела, а сочетание 
всего того, что простого смертного делает 
бессмертным, святым. Он был и останется 
вдохновляющим примером как для нынеш-
него поколения украинцев, так и для гряду-
щих поколений, искренне и преданно любя-
щих свою Родину и Матерь-Церковь».

Выставка работает в Свято-Андреевском 
кафедральном соборе и ждёт своих посети-
телей.

Клірик храму 
на честь святої 

рівноапостольної 
княгині Ольги передав 

частку мощей 
святого Петра 

Калнишевського  
до Києва 

Напередодні дня пам’яті 
святого праведного Петра Кал-
нишевського, останнього кошо-
вого отамана Запорозької Січі, 
який відзначається 13 листопа-
да, клірик Свято-Ольгінського 
храму м. Запоріжжя ієрей Роман 
Лойко передав частку мощей 
святого до Києва. 

З благословення Високопре-
освященнішого Луки, митропо-
лита Запорізького і Мелітополь-
ського, частка мощей святого 
Петра Калнишевського була пе-
редана у дар на молитовне вша-
нування митрополиту Біло-
церківському і Богуславському 
Августину, голові Синодально-
го відділу УПЦ із взаємодії зі 
Збройними силами та іншими 
військовими формуваннями Ук-
раїни.

В день пам’яті святого, з 
благословення Блаженнішого 
Митрополита Київського і усієї 
України Онуфрія, владика Ав-
густин очолив святковий мо-
лебень у Воскресенському хра-
мі-пам’ятнику жертвам війни в 
Афганістані у м. Києві.

— Виконати цю місію мене 
благословив наш правлячий ар-
хієрей владика Лука. Перш за 
все, цю подію я оцінюю для себе 
як велику духовну радість. Тим 
більше, що саме в цей день я від-
значаю річницю своєї дияконсь-
кої хіротонії. Дуже добре, що все 
відбулося так, як і мало статися. 
Слава Богу за все! — підсумував 
отець Роман Лойко.

Новости

Її мета — об’єднати дорослих та малень-
ких парафіян, а також усіх небайдужих у 
турботі та піклуванні про братів наших 
менших. Кожен з нас хоча б раз у житті 

чув або читав прекрасні слова французько-
го письменника Антуана де Сент-Екзюпері 
з написаної ним філософської повісті-казки 
«Маленький принц»: «Ми відповідальні за 
тих, кого приручили». Цю фразу вживають 
по відношенню до домашніх улюбленців, 
маючи на увазі відповідальність, яку ми 
покладаємо на себе, приводячи у свій дім 
чотирилапого вихованця. На жаль, часто 
трапляється так, що іноді люди забувають 
про це і позбавляються тварин. Та й війна 
спонукала до збільшення популяції хвос-
татих безхатьків, єдиним прихистком яких 
є притулки. Ці заклади не фінансуються  
державою і тому завжди потребують будь-
якої допомоги.

Саме тому 5 листо-
пада клірики храму на 
честь святої рівноапос-
тольної великої княгині 
Ольги протоієрей Ген-
надій Єлін і ієрей Роман 
Лойко разом з вихован-
цями недільних шкіл 
«Вербичка» (вона діє 
при храмі княгині Оль-
ги), храму мучеників 
Фалалея і Трифона та 

Свято-Покровського архієрейського 
собору, а також з батьками і педаго-
гами відвідали міський притулок для 
тварин «Дай лапу, друже!» (вул. Неза-
лежної України в районі транспортної 
зупинки «12 квітня»).

Від імені віруючих та духовенства вони 
передали сухі корми для собак, а також 
предмети побуту, які були придбані за кош-
ти, зібрані під час проведення єпархіальної 
акції. На знак вдячності волонтери притул-
ку провели для гостей оглядову екскурсію.

— Незважаючи на те, що у нашій бага-
тостраждальній країні триває війна, За-
порізька єпархія Української Православної 
Церкви як і раніше реалізує різноманітні со-
ціальні проєкти, найбільш значущим з яких 
є «Любов милосердствує». Ми допомагаємо 
нашим захисникам, вимушеним переселен-

цям, здаємо кров та ін. Але не 
забуваємо і про братів наших 
менших, яким також необхід-
на допомога. До Всесвітнього 
дня захисту тварин у неділь-
них школах єпархії відбулися 
відкриті уроки, присвячені 
цій темі. Педагоги розповіли 
дітям про те, наскільки важ-
ливо не бути байдужим для 
тварин, які потребують нашої 
допомоги. До речі, відбувся 
такий урок і у нашій недільній 

школі «Вербичка». На нього завітали вихо-
ванці школи храму Фалалея і Трифона, що 
діє при міській лікарні №10, а також почесна 
гостя — власниця зоомагазину «Кузя» Ка-
терина Кузьменко. Вона принесла черепаху 
Ромашку, якій близько двадцяти років. Та 
особливого котика Кузю. Його було поране-
но на фронті. Але зараз він одужав і шукає 
родину. Урок пройшов у теплій дружній ат-
мосфері та залишився чаюванням.

Безумовно, такі зустрічі мають велике 
виховне значення. Також нам відомі і факти 
з життя святих, які піклувалися про тварин. 
Скажімо, святий Герасим Іорданський мав 
друга-лева, а до преподобного Серафима 
Саровського приходив великий ведмідь, 
якого він годував хлібом. І таких прикладів 
ми знаємо багато. 

Впевнений, що сьогоднішнє відвідання 
притулку для тварин «Дай лапу, друже!» 
залишило в серцях дітей глибокий слід.  
Пройде час і вони виростуть добрими та 
милосердними людьми, які будуть завжди 
пам’ятати, що «ми відповідальні за тих, кого 
приручили», — розповів протоієрей Ген-
надій Єлін.

соБЫтие news.church.ua

Открылась выставка,  
посвященная последнему кошевому 
атаману Запорожской Сечи

13 ноября Высокопреосвященнейший Лука, митрополит  
Запорожский и Мелитопольский открыл историко-документальную выставку,  

посвященную святому праведному Петру Калнышевскому. 

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій очолив урочистості  
з нагоди актового дня КДА

9 листопада, в день пам’яті небесного покровителя Київських духовних шкіл 
преподобного Нестора Літописця та Собору святих Київської духовної академії, 
у Покровському Голосіївському монастирі Києва відбулися урочистості з нагоди 

Актового дня КДАіС. Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ. 

«Ми відповідальні за тих, кого приручили»
Днями у Запорізькій єпархії завершилася традиційна благодійна акція  
«Дай лапу, друже!», приурочена до Всесвітнього дня захисту тварин 

(відзначається 4 жовтня), яка відбувається з благословення 
Високопреосвященнішого Луки, митрополита Запорізького і Мелітопольського.
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в любом почтовом отделении

Во иМя отЦа и СыНа  
и СВятаго ДуХа. аМиНь.

Сегодня, в этот праздничный день, я бы 
хотел вас приветствовать нашим запорож-
ским приветствием: «С нами Бог — И есть, и 
будет!».

В этот день мы вспоминаем убиенных 
Иродом вифлеемских младенцев. Четырнад-
цать тысяч детей было умерщвлено этим жес-
токим царем. Сначала он пытался хитростью 
выведать у волхвов, где родившийся Царь 
Иудейский. Когда же он понял, что те, по про-
мыслу Божию, его обманули, то он прибег к 
жесточайшей расправе над ни в чем не повин-
ными детьми: четырнадцать тысяч младенцев 
были умерщвлены только ради призрачной 
надежды, что, может быть, среди них окажет-
ся Тот, Кто был предреченным Царем. 

Никто из нас даже не попытается оправ-
дать эту жестокость Ирода. Жажда власти и 
человеконенавистничество подвигла деспо-
та пойти на такой грех. Эти младенцы были 
первым мученическим ангельским хором, ко-
торый восхвалил Христа. Младенцы воспели 

мир, который принес Господь на землю — мир 
между Богом и людьми. 

Есть ли этот мир в наших сердцах —  
или же мы враждуем с другими, подоб-
ными нам людьми? Несем ли мы в эту 
жизнь мир или смерть? Сколько абор-
тов сделано было людьми! Сколько не-
винной крови младенцев было пролито!  
Почему женщина по наущению мужа, 
или же по своей воле, идет на этот 
страшный грех и убивает ни в чем не 
повинного и беззащитного ребенка?

Ирод убивал ради власти, а мы это 
делаем ради благополучия и комфорта. 
Эта жертва приносится диаволу, кото-
рый радуется, видя нашу жестокость и 
безответственность. В наше время, когда 
многие рассуждают о безусловной цен-
ности человеческой жизни, когда фило-
софствуют о правах человека, тем не ме-
нее, продолжают литься потоки крови 

людей, которые не способны себя защитить, 
они даже закричать еще не могут, им остается 
только терпеть муки заживо разрываемого на 
куски своего маленького тельца. 

Либеральные ценности, которые насаж-
даются нам сегодня, заключаются в том, что 
нам предлагают жить в свое удовольствие. 
Хорошо то, что приятно, плохо то, что прино-
сит страдание. Блудить приятно, вынашивать 
ребенка, рожать, кормить, растить — тяжело. 
Ну что ж, нет проблем: можно убить дитя, и 
жить дальше, так чтобы опять было приятно. 
Но не будет уже приятно никогда. Совесть и 
память станут пожизненными палачами этой 
души. 

Если мы будем молчаливо соглашаться с 
текущим положением дел, то мы не сможем 
называться христианами. Господь дал нам по-
нимание ценности человеческой жизни. Мы 
приходим в мир по воле Божией для того, что-
бы испить и радость, и горечь, то есть — всю 
полноту этой жизни. И нет у человека права 
самовольно решать, кто должен приходить в 
этот мир, а кто нет. Жизнь для себя приводит 
человека к аду. Сначала этот ад будет в душе, а 
потом и тело с душой будет ввержено в озеро 
огненное. 

Бог принес в мир радость — радость и 
временной, и вечной жизни. Только любя 
Бога и людей человек может достичь полноты 
этой радости. У нас есть чудесные традиции 
колядок, щедривок, народных обычаев про-
славления родившегося Младенца-Христа. 
Почему бы нам не развивать эти традиции? 
Почему мы стесняемся прививать их здесь, на 
нашей родной запорожской земле? 

Верующий человек обязан проповедо-
вать Христа — тем более, в эти дни, когда 
мы можем через народные традиции не-
сти истину веры Божией в каждый дом.  
Если мы будем единым сердцем и едиными 
устами славить Бога, то нам не страшна на-
вязываемая силами зла философия потре-
бительства и гедонизма. Тогда мы сможем 
ей противостоять. Ибо не зря мы привет-
ствуем друг друга этими словами: «С нами 
Бог — И есть, и будет!». Аминь. 

Во иМя отЦа и СыНа  
и СВятаго ДуХа. аМиНь.

Сегодня, продолжая радоваться Рождест-
ву Христову, Церковь предлагает нам просла-
вить виновницу торжества — Царицу Неба и 
земли, Пресвятую Владычицу нашу Богоро-
дицу. Этот день называется собором Богоро-
дицы. За свою кротость и смирение Она стала 
вместилищем Невместимого. 

Необъяснимое чудо для мира! Казалось 
бы, слава приходит к человеку от известно-
сти, от того, что о нем много пишут и говорят. 
Но в случае с Божией Матерью все наобо- 
рот — о Ней мало писали апостолы, нет до-
стоверно известного Ее жития, но Ее знает и 
прославляет весь мир. 

Человек, верующий своим сердцем, чув-
ствует величайшее значение подвига Бого-
матери. Своим пришествием в мир Бог не 

нарушает законы естества. Как человек, 
Спаситель бежит от преследователей. Как 
человек, Он нуждается в пище и питии. Он 
страждет как человек и живет, как и все 
обычные люди. Почему Бог, Который являет-
ся Творцом, законодателем и основополож-
ником законов мира не может нарушить эти 
законы, стать независимым от их власти над 
Собой? 

Потому что Иисус Христос вместил в 
Себя и свойства Бога, и свойства человека. 
Все, что имеет человек, стало и достоянием 
Христа, кроме одного — греха. Поэтому мы и 
прославляем сегодня Божию Матерь — пото-
му что Она родила Богочеловека. Родила так, 
как никто и никогда ни до Нее, ни после не 
рожал и не будет рожать. Сверхъестественное 
зачатие и рождение было знаком пришествия 
Бога в мир, о котором говорили пророки Вет-
хого Завета. 

Очень больно, когда видишь, как множе-
ство лжецов изливают всякую хулу на Матерь 
Божию и рожденного от Неё Сына. Они зря 
стараются! Бог поруганным не бывает. 

Но почему мы равнодушны к этой хуле? 
Почему мы проглатываем эти оскорбления 
в адрес Божией Матери? Безумцы извергают 
хулу на Бога, а мы молчим. Сколько таких 
хулителей ходит по нашим улицам и домам! 
А как больно слушать, когда православные 
говорят: вот, мне дали журнальчик о Боге, 
а я не знаю, что теперь мне с ним делать, по-
ставила его возле икон в святом месте. Когда 
говоришь, что такое надо сжечь, то это вызы-
вает удивление: ну как же, там о Боге написа-
но… А то, что ты взяла в руки хулу на Бога, 
осквернила свой дом мерзостью, это поче-
му-то не беспокоит. Одному святому старцу 
Матерь Божия явилась во сне и сказала, что 

не может зайти в его келью, потому что в ней 
находится книга, которая хулит Ее Сына. И 
действительно, старец стал искать и с удив-
лением обнаружил у себя в шкафу сочинение, 
написанное еретиком. 

Как больно мне, особенно в эти дни Рож-
дества Христова, осознавать, что даже наши 
верующие люди, которые ходят в храм, не зна-
ют, как себя вести по отношению к ереси. Еще 
и еще раз сегодня нам напоминает Церковь, 
что необходимо иметь богословские знания. 
Без этого знания спасение невозможно. Нам 
нужно знать и понимать, почему мы прослав-
ляем Матерь Божию — тогда мы сможем за-
градить уста еретиков и лжецов, которые ху-
лят Богородицу. 

Зло — это отсутствие добра, а доброде-
тель опаляет всякую скверну. Мы забываем 
об этом, нам проще жить в своих грехах. Бог 
никогда не оставляет нас. Мы всегда имеем 
возможность получить благодать. В таинст-
ве Крещения нам даруется ангел-хранитель, 
который защищает нас от всякого зла. И вот, 
дорогие мои, если мы будет понимать это, то 
проще будет нам жить, радостнее станет на 
душе. Будем чувствовать заботу Царицы Не-
бесной, будем с сонмом ангелов прославлять 
Матерь Божию, Которая является и нашей 
Матерью. Аминь.

ПоУчеНие

Надо крайне беречься 
сравнивать себя с 
другими в каком бы то 
ни было отношении, 
а ставить себя ниже 
всех, хотя бы ты и 
действительно был  
в чем-либо лучше 
многих или равен 
весьма многим.  
Все доброе в нас —  
от Бога, не наше.

Святой праведный 
 Иоанн Кронштадтский

ПроПоведь

Убийство Вифлеемских 
младенцев

Митрополит Запорожский и Мелитопольский Лука (Коваленко)

(11.01.2013)

Митрополит Запорожский и Мелитопольский Лука (Коваленко)

Собор Богородицы
(08.01.2013)


